
АВОСЬ БРЕВНА НИКТО 
И НЕ ЗАМЕТИТ?

Пока гром не грянет, мужик не пере-
крестится. Эта аксиома всегда работала 
в России. Мы рассчитывали, что наша арт-
провокация в Историческом музее громых-
нет и проблему охраны музеев начнут решать 
системно (напомним, что корреспонденты 
«МК» повесили картину, провисевшую там 
два дня). Однако вместо этого сработал дру-
гой национальный рефлекс — найти крайне-
го. И вот уже виноваты все вокруг, только не 
те, в чьей вотчине вскрылась проблема.

Эксперимент выявил не только системный 
сбой в музейной безопасности, но и еще одну, 
более глубинную, проблему. Россия — страна 
перегибов. Вместо реальных мер власти снова 
действуют наотмашь. Даже когда, казалось бы, 
отступать некуда, надеются на старый добрый 
авось. Авось в стране как-нибудь сами собой 
переведутся музейные вандалы и грабите-
ли. Но участившиеся случаи посягательств 
на храмы искусств говорят об обратном. И, 
похоже, парадоксальная история с Куинжди 
ничему не научила музейное сообщество. 
Исторический поспешил перевести стрелки на 
журналистов: ах, какие мы аморальные, жуть. 
Здесь следует напомнить, что, когда Бэнкси 
повесил в 16 музеях мира свои произведения 
тем же макаром, что и мы, 
художника почему-то никто 
не обвинил в ребячестве и 
циничности. 

Читайте 8-ю стр.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

В истории с отравлением экс-
разведчика Сергея Скрипаля и его 
дочери Юлии в британском Солсбе-
ри, похоже, появился сенсационный 
поворот. Близкая подруга Юлии на 
допросе в СК РФ заявила, что они 
живы и находятся под программой 
защиты свидетелей! Более того, жен-
щина предоставила документ, кото-
рый может служить доказательством 

ее слов (хоть и косвенным). Это до-
веренность от имени дочери шпиона 
на продажу имущества в Москве, 
которой приятельница уже активно 
пользуется. «МК» попытался узнать, 
насколько правдивы слова одного 
из главных свидетелей по громкому 
делу. 

Читайте 2-ю стр.

Самым настоящим «отцом род-
ным» оказался для президента 
США местный американский «папа-
ша Мюллер»: отказавшись полно-
стью «реабилитировать» Дональда 
Трампа, специальный прокурор 
Роберт Мюллер не сумел найти до-
казательств того, что он вступил в 
совместный заговор с Россией или 
пытался помешать свершению пра-
восудия. На понятном нам юридиче-
ском языке это означает что-то вроде 
«оправдан за недостатком улик». Но 
вот к России этот «оправдательный 

вердикт» не относится. Согласно 
опубликованному министерством 
юстиции США краткому пересказу 
доклада Мюллера, доказательств 
того, что российское правительство 
вмешалось в американские выборы, 
сколько угодно. Это означает, что в 
отношениях Москвы и Вашингтона 
не произойдет фундаментального 
сдвига: янки и дальше будут пытаться 
с нами разговаривать на языке санк-
ций и жесткого давления. 

Читайте 2-ю стр.

Мария МОСКВИЧЕВА,
корреспондент  

отдела культуры

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРИНУЖДЕНИЕ 
СЕРБИИ К МИРУ — 

20 ЛЕТ СПУСТЯ

Майкл БОМ,  
журналист
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ТРАМП ОПРАВДАН,  
РОССИЯ — НЕТ 

Человек, который 
снял Трампа с крючка: 

интерпретировать 
доклад Мюллера 

пришлось 
генеральному 

прокурору США 
Уильяму Барру. 

Правительство готово продлить 
еще на три месяца соглашение с 
крупными нефтяными компаниями об 
искусственной заморозке внутрен-
них цен на автозаправках. Чиновни-
ки не хотят допустить скачка стои-
мости бензина в период сезонного 
роста спроса на горючее и на фоне 
возможного повышения мировых 
котировок «черного золота». В об-
мен нефтяникам снова предоставят 
преференции, в том числе повысят 
компенсацию за отказ от увеличения 

экспорта сырья. В итоге розничные 
цены, судя по всему, не вырастут 
больше, чем на размер инфляции, 
но правительству придется вер-
нуть нефтяникам сотни миллиардов  
рублей упущенной прибыли из бюд-
жета. Вся эта история в очередной 
раз демонстрирует, что управлять 
российским рынком можно только 
в ручном режиме, а не экономиче-
скими инструментами.
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БЕНЗИН ПОСТАВЯТ 
НА РУЧНОЙ ТОРМОЗ

Рост цен на топливо чиновники снова согласуют 
с нефтяниками

ЮЛИЯ СКРИПАЛЬ ДОКАЗАЛА, ЧТО ЖИВА?
Подруга дочери экс-шпиона показала 

доверенность от ее имени на продажу имущества

Это уже даже не смешно. На 
МКС снова готовятся просвер-
лить дыр... (простите, Дмитрий 
Олегович, чуть не вырвалось) — 
конечно же, технологическое от-
верстие. Новый «следственный 
эксперимент» проведут в ближай-
шее время работающие на стан-
ции российские космонавты Олег 
Кононенко и Алексей Овчинин. То 
есть, вооружившись сверлом, как 
те неизвестные пока вредители, 
просверлившие обшивку корабля 
«Союз МС-09» летом прошлого 
года, они начнут делать отвер-
стие в другом корабле «Союз-МС», 
пришвартованном сейчас к МКС. 
Конечно, портить станут не саму 
обшивку, а алюминиевый брус, 
привезенный с Земли. И все для 
того, чтобы понять... характер по-
ведения стружки. О новых деталях 

расследования сообщил «МК» на 
прошлой неделе сам глава Роскос-
моса Дмитрий Рогозин. Члены 
Экспертного совета Роскосмоса, 
которых мы попросили проком-
ментировать данную информа-
цию, ее подтвердили, но с некото-
рыми важными уточнениями.
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В «СОЮЗЕ» СНОВА 
НАЧНУТ СВЕРЛИТЬ

Очередной «следственный эксперимент» 
в космосе эксперты назвали политической 

комбинацией 

Отношения 
Москвы  
и Вашингтона  
еще больше 
ухудшатся

Дмитрий Рогозин.

То самое 
технологическое 
отверстие, которое 
обнаружили 
космонавты в «Союзе» 
30 августа 2018 года.
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НАСИЛЬНИКОВ ШКОЛЬНИКА ИЩУТ СРЕДИ 
ПАЦИЕНТОВ ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

Об изнасиловании се-
милетнего мальчика… в 
детской больнице в Под-
московье заявила в поли-
цию его мама.  

Как удалось выяснить 
«МК», маленького Диму 
(все имена изменены) 
госпитализировали с па-
ховой грыжей 5 марта. 
Школьник оказался в пя-
тиместной палате с тре-
мя подростками (14–15 
лет). На следующий день 
ребенку сделали опера-
цию, а еще через день 
он смог самостоятельно 
пойти в туалет. Как поз-
же рассказал родителям 
Дима, здесь его и подка-
раулили 15-летний Евге-
ний из соседней палаты и 
двое его друзей, которые 
пришли навестить това-
рища. Тинейджеры якобы 
сняли с мальчика штаны. 
На следующий день все 
повторилось, только, по 
словам Димы, старшие 

ребята сделали ему и 
себе... укол в правое бе-
дро. После этого мальчик 
плохо себя чувствовал. На 
третий день, как утверж-
дает Дима, Евгений и еще 
один его приятель надру-
гались над ним в туалете. 
Первокласснику строго-
настрого запретили об 
этом рассказывать. Между 
тем родные мальчика не 
могли понять, почему ре-
бенок постоянно рыдает в 
трубку. Во время визитов 
в больницу мама также за-
мечала странности. 

— Сын был слаб, у него 
были расширенные зрач-
ки. Дома после выписки 
он два дня отсыпался и ни-
чего не ел, — рассказала 
мать Димы.

Вскоре ребенок все-
таки признался в том, что 
ему пришлось пережить в 
больнице, и родственни-
ки обратились к стражам 
порядка с заявлением. 20 

марта было возбуждено 
уголовное дело по статье 
УК РФ «Насильственные 
действия сексуального 
характера». В настоящее 
время оперативники пы-
таются выяснить лично-
сти пациентов и их гостей, 
чтобы установить картину 
случившегося. По делу на-
значены ряд экспертиз. 
Однако не ясно, почему 
главные исследования для 
установления возможного 
факта насилия были про-
ведены больше чем через 
неделю после обращения. 
Самого Диму пока допро-
сить невозможно, маль-
чик находится в глубоком 
стрессе. Дима воспи-
тывается в благополуч-
ной многодетной семье. 
Мальчик везде положи-
тельно характеризуется, 
с раннего детства зани-
мается спортом и на учете 
врачей-специалистов не 
состоит. 

УБИЙЦУ ТАНЦОВЩИЦЫ  
И ЕЕ СЫНА СУДИЛИ СРАЗУ  

ЗА ВСЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Двух опасных рецидиви-
стов Мособлсуд пригово-
рил к длительному сроку 
заключения за убийство 
танцовщицы и ее несовер-
шеннолетнего ребенка. 

Как уже писал «МК», 
зверское убийство было 
совершено в 2014 году. 
47-летний Владимир Гра-
чев тогда только освобо-
дился условно-досрочно, 
отсидев 11 лет. На сво-
боде мужчина на работу 
не устроился, а деньги на 
жизнь зарабатывал как 
придется. В июне он по-
знакомился в Интернете с 
Ангелиной Боголюбовой 
из Домодедова, которая на 
тот момент была разведе-
на и воспитывала 9-летнего 
сына. Общение с одинокой 
интересной женщиной (Ан-
гелина была дизайнером и 
профессионально танце-
вала в творческом коллек-
тиве) быстро переросло в 
интимную связь. Дама рас-
сказала, что хочет продать 
свой двухэтажный дом. 
Грачев сразу предложил 
услуги посредника. Но по-
том, встретив знакомого с 
детства Дмитрия Устюхи-
на, имеющего за плечами 
не один год отсидки, пред-
ложил ему провернуть при-
быльное дельце. Уголовни-
ки решили убить женщину 
и забрать деньги от про-
дажи ее имущества.

11 августа они отправи-
лись в гости к Ангелине. 
Злодеи избили хозяйку и 
ее сына. Ангелина была 
вынуждена подписать 
бумаги, дающие право на 
продажу недвижимости. 

Тем же вечером 
отец мальчика, 
который жил 
отдельно, по-
лучил СМС от 
сына. Мальчик 
писал, что они с 
мамой уезжают 
навсегда. Муж-
чина решил по-
дать заявление 
о пропаже ре-

бенка и экс-супруги. Как 
выяснилось, сообщение 
писали сами бандиты, а 
мать и сына они задуши-
ли с помощью полиэтиле-
новых пакетов (их тела так 
и не нашли). Дом жертвы 
они продали покупателю 
из Армении. 

На следствии подозре-
ваемые частично при-
знали свою вину, однако 
на суде сказали, что не-
виновны. Они выдвинули 
версию, что женщина со-
стояла в секте и продала 
имущество, чтобы уехать 
на Украину, где находится 
основной офис организа-
ции. При вынесении приго-
вора Устюхин слушал речь 
судьи, натянув капюшон 
куртки на голову, а его по-
дельник прикрывал лицо 
тетрадкой.

Грачева Фемида при-
говорила к пожизненно-
му заключению, Устюхин 
получил 23 года колонии 
особого режима. Кстати, 
Грачева судили еще и за 
мошенничество. Он хотел 
решить вопрос о непри-
влечении к уголовной от-
ветственности дебошира, 
который избил полицей-
ского. По этому эпизоду 
он держал ответ вместе с 
Сергеем Саратовым, быв-
шим прапорщиком ФСБ, 
которому дали 3,5 года 
условно, и бывшим офи-
цером МВД из подразде-
ления «Антитеррор» (его 
лишили звания подполков-
ника и отправили исправ-
ляться на 5 лет в колонию 
общего режима).

ТРЕНЕР ПОКАЗАЛ УЧЕНИЦАМ, ЧТО НАхОДИТСЯ НИжЕ ЧЕРНОгО ПОЯСА
Тренер по боевому ис-

кусству одной из подмо-
сковных спортивных школ 
подозревается в растле-
нии пяти несовершен-
нолетних воспитанниц. 
Мастер спорта, чемпион 
России и человек ранее с 
безупречной репутацией, 
по словам девочек, оголял 
свое мужское достоинство 
в машине, когда возил их 
на соревнования.

Как стало известно 
«МК», 40-летний тренер 
высшей категории много 
лет занимался с детьми 
подросткового возрас-
та, и доверие со сторо-
ны местных жителей к 

нему было безгранично. 
Мужчина организовывал 
международные турниры, 
и люди стремились запи-
сать в секцию отпрысков, 
дабы маститый знаток, об-
ладатель черного пояса, 
передал знания. Тренер 
воспитывал двух дочерей-
школьниц, которые так-
же посещали секцию по 
этому боевому искусству 
и занимали призовые ме-
ста.

Неприглядная истина 
вскрылась не так давно, 
когда одна из девочек по-
говорила с родителями. 
Она подробно рассказала, 
что делает тренер, когда 

в машине остается с ней 
наедине. Воспитанница 
утверждала, что настав-
ник снимал нижнюю часть 
одежды, пытался поцело-
вать. Действительно, вре-
мя от времени мужчина 
подвозил барышень на 
своем авто — иногда до 
дома, иногда до места про-
ведения соревнований, и 
ничего предосудительного 
в этом родные юных спор-
тсменов не видели.

Взрослые сначала не 
поверили откровениям 
школьницы, но все же 
связались с родителями 
других воспитанниц. Те в 
свою очередь поговорили 

с детьми, и слова нашли 
подтверждение.

Свои сексуальные при-
страстия тренер воплощал 
в жизнь предположитель-
но с 2014 года. В настоя-
щее время по делу прохо-
дят пять школьниц (трем 
по 15 лет, одной — 13 лет, 
самой младшей — 12). Все 
девочки уже не посещают 
секцию. 

В отношении тренера 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «На-
сильственные действия 
сексуального характера», 
наказание от 12 до 20 лет. 
Сам спортсмен не призна-
ется в содеянном.

РЫБАКАМ ПРИДЕТСЯ СПРЯТАТЬ 
СПИННИНг ДО ИЮНЯ

Сроки запрета ловли 
рыбы на подмосковных 
водоемах озвучили в 
Московско-Окском терри-
ториальном управлении 
Федерального агентства 
по рыболовству. Массово 
они вступают в силу со вто-
рого весеннего месяца.

С началом нереста в ре-
гионе стартуют специаль-
ные природоохранные ме-
роприятия. Браконьеров 
на лодках и со спиннин-
гом, не говоря уже о сетях, 
ждет штраф в размере от 
2000 руб. до 5000 руб. 
Прекратить «добывать 
биоресурсы» нужно уже 
1 апреля. Запрет на ловлю 
рыбы будет снят только 11 
июня. Примечательно, что 
на водоемах-охладителях 
Шатурской и Электрогор-
ской ГРЭС по традиции эти 
сроки смещены. Рыбачить 
в этих местах нельзя уже 
с 22 марта. Запрет прод-
лится вплоть до 1 июня. 
Ограничения не касаются 
только тех дисциплиниро-
ванных рыбаков, которые 

пользуются всего одной 
поплавочной или донной 
удочкой и удят с берега, 
за версту обходя места 
нереста. Чтобы ненаро-
ком не нарушить закон и 
не сесть рыбачить в не-
положенном месте, свой 
маршрут и координаты 
нужно сверять с данны-
ми нерестовых участков, 
которые указаны в при-
ложении №6 «Правил ры-
боловства». «Суммарная 
суточная норма добычи 
составляет не более 5 кг 
на одного гражданина или 
один экземпляр в случае, 
если его вес превышает 5 
кг. Эта норма действует не 
только в период нереста, 
а в течение всего года, — 
отметили в управлении. 
— Также напомним, что с 
октября прошлого года 
до 30 апреля нынешнего 
действует запрет на пере-
движение по водным объ-
ектам рыбохозяйственно-
го значения Московского 
региона на маломерных 
моторных судах».

СЕМЬЯ ЕхАЛА К ВРАЧУ, А ПОПАЛА НА ТОТ СВЕТ
Непродуманная развяз-

ка выезда на МКАД 
с Можайского 
шоссе мог-
ла стать при-
чиной смер-
тельного ДТП с 
двумя жертвами 
в ночь на 25 мар-
та. 

Как стало из-
вестно «МК», ав-
томобиль «Гелендваген» 
около 00.50 мчал по Мо-
жайскому шоссе в сторону 
области, и, со слов очевид-
цев, водитель явно превы-
шал скорость. Хозяином 
авто является 27-летний 
чеченец, боец ММА, но кто 
реально был за рулем — 
устанавливается. По мне-
нию свидетелей, шофер 
«Гелендвагена» предпо-
лагал вырулить на МКАД, 
однако пропустил съезд. 
Водитель резко ударил 
по тормозам, намерева-
ясь дать задний ход, но 
машину занесло — сказа-
лись большая скорость и 

летние шины «Ге-
лендвагена». Вне-
дорожник вылетел 
на встречку, где по 
третьей полосе в 
сторону центра 
неспешно дви-
галась «Нива». В 
машине переме-

щались жители 
Смоленска: 38-летний 

Роман (на фото) за рулем, 
рядом — его 35-летняя 
жена Оксана и 15-летняя 
старшая дочь (младшая, 
6-летняя, осталась дома). 
Машина была загружена 
вещами: Роман планиро-
вал остаться в Москве на 
2–3 дня, так как должен 
был проконсультировать-
ся по поводу операции на 
глазах (с детства мужчи-
на видел только одним 
глазом, так как второй он 
случайно выколол ножни-
цами). Остановиться они 
должны были у родствен-
ников. После консульта-
ции медиков семейство 
планировало показать 

старшей дочери Москву.
Роман не успел среаги-

ровать и вывернуть руль 
авто — в него врезался 
«Гелендваген». В аварии 
погибли его жена и дочь. 
Он сам получил ссадину 
лба, сотрясение головно-
го мозга и был госпитали-
зирован.

В немецкой иномарке 
сработали подушки без-
опасности — водитель 
выжил. Виновник ДТП вы-
шел из авто на трясущихся 
ногах, походил вокруг и 
зашел в карету «скорой». 
По словам очевидцев, за-
паха спиртного они не по-
чувствовали, но мужчина 
был явно в стрессе.

Местные жители счи-
тают, что на это ДТП по-
мимо остальных причин 
повлияла непродуманная 
конструкция развязки: 
многие водители не могут 
сориентироваться, куда 
поворачивать, поэтому 
останавливаются посе-
редине дороги.

БЕРЕМЕННАЯ МОСКВИЧКА СТАЛА 
ТРОЯНСКИМ КОНЕМ ДЛЯ КОРИ

Скандал разразился в 
роддоме при больнице 
им. Ерамишанцева в Мо-
скве. Женщина приехала 
на роды, заведомо скрыв 
от врачей информацию о 
том, что может быть боль-
на корью. В результате ме-
дучреждение закрыли на 
карантин. Около 70 мамо-
чек и беременных, а также 
более 40 новорожденных 
малышей сейчас нахо-
дятся под наблюдением 
врачей.

Как стало известно 
«МК», в середине марта в 
роддом больницы в экс-
тренном порядке привез-
ли женщину на последних 
сроках беременности. 
Старший ребенок у нее 
болел корью, однако про 
опасную болезнь расска-
зывать врачам дамочка 
не стала. Поэтому ее по-
ложили в общую палату. 
В процессе родов у жен-
щины поднялась темпе-
ратура до 37,8, затем на 
лице появилась сыпь. Тут 
врачи и заподозрили не-
ладное. Роженица при-
зналась, что дома у нее 
больной ребенок. А сама 
она, по-видимому, просто 
не хотела ехать рожать в 
инфекционную больницу. 
Ее с ребенком из родовой 

тут же перевели в обсер-
вацию, а всех рожениц 
стали готовить к срочной 
выписке. 

В социальных сетях об 
этой ситуации первым 
рассказал заместитель 
главного врача одной их 
столичных детских по-
ликлиник. «Эта женщина 
сдавала кровь, знала, что 
у нее нет иммунитета про-
тив кори, поэтому можно 
сказать, что она умышлен-
но скрыла факт возможно-
го заражения, — написал 
врач. — У нее должно было 
быть плановое кесарево, 
однако, скорее всего, по-
ступила она экстренно, 
иначе врачи бы знали о 
ней».

Между тем ребенок 
безрассудной мамаши, 
по словам врачей, пока 
здоров. А вот другие ма-
мочки, которые оказались 
в те дни в роддоме, и их 
малыши (всего более 100 
человек!) теперь сидят как 
на иголках — находясь в 
группе риска, три неде-
ли, то есть до 6 апреля, 
они будут наблюдаться у 
врачей в местных поли-
клиниках. 

По факту случившегося 
началась проверка. Род-
дом закрыли на карантин. 

telegram:@mk_srochno
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АКТЕР ИЛЬЯ ГЛИННИКОВ 
ПОХУДЕЛ НА СЕМЬ 
КИЛОГРАММОВ  
ВО ВРЕМЯ ШОУ
Актер Илья Глинников, известный 
зрителям по сериалу «Интерны», 
похудел на семь килограммов за 
время участия в проекте «Последний 
герой». Такое экстремальное похуде-
ние неудивительно: паек участников 
был скудным, они получали всего 200 
граммов риса и банан после каждого 
испытания. Остальное приходилось 
добывать самостоятельно. Глинников 
также признался, что спустя 10 дней 
пребывания на острове у него начало 
сводить руки и ноги из-за нехватки 
солей в организме. 
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СЕГО ДНЯ БЕНЗИН 
ПОСТАВЯТ 
НА РУЧНОЙ 
ТОРМОЗ
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Ключевыми темами совеща-
ния, которое запланировал 
на 26 марта вице-премьер 
Дмитрий Козак с руководи-

телями отечественных нефтяных компаний, 
обещают стать лицензирование экспорта, 
корректировка различных параметров на-
логового маневра и продление соглашения 
о стабилизации топливных цен. Есть уве-
ренность, что договор об искусственной 
заморозке стоимости горючего пролон-
гируют до конца июня. В пользу такого 
исхода переговоров свидетельствуют сра-
зу два традиционных для этого времени 
фактора: повышение внутреннего спроса 
на топливо, так как окончание срока дей-
ствия предыдущего соглашения практи-
чески совпадает с началом посевных работ 
отечественными аграриями, и рост миро-
вых цен на нефть, который, возможно, 
произойдет после продления меморанду-
ма и снижении добычи «черного золота» в 
рамках ОПЕК+.

Между тем механизм соглашения о 
заморозке цен, вероятно, подвергнется 
определенным изменениям. Главными из 
них может стать отказ правительства от 
угроз по вводу заградительных пошлин в 
отношении нефтяных компаний в случае 
невыполнения поставок топлива на вну-
тренний рынок. Действующее правило дает 
возможность чиновникам устанавливать 
пошлины на экспорт сырья до 90% от его 
стоимости, что грозит свести к нулю зара-
боток добывающих холдингов от продажи 
энергоресурсов за рубеж. Взамен предла-
гается ввести инструмент лицензирования 
экспорта нефти и нефтепродуктов, правда, 
с оговоркой, что компании гарантируют 
сохранение определенных поставок на 
внутренний рынок, объемы которых не до-
пустят возникновения дефицита и резкого 
ценового скачка.

Нефтяники могут получить и дополни-
тельный стимул для стабилизации стоимо-
сти горючего на отечественных АЗС. Они 
получат право рассчитывать на денежную 
компенсацию от правительства, если экс-
портные цены их продукции достигнут 51 
тыс. рублей за тонну. Ранее на такие пре-
ференции они могли рассчитывать, если 
стоимость тонны сырья превышала 56 тыс. 
рублей.

Уступки добывающим компаниям, по 
мнению чиновников, не позволят внутрен-
ней стоимости топлива в России обогнать 
инфляцию, как это случилось в прошлом 
году, когда цены на бензин выросли на 10–
12%, тогда как темпы повышения осталь-
ных потребительских товаров остались в 
пределах 4,3%.

Обязательства, данные правитель-
ству в прошлом году, нефтяники в целом 
исполняют. К примеру, стоимость литра 
Аи-95 выросла с начала года лишь на 30 
копеек — до 46 рублей. Тогда как инфляция 
за первые два месяца года превысила 
5,2%. В течение года, как прогнозирует 
ЦБ, темпы роста цен будут снижаться, и 
по итогам 2019-го инфляция окажется на 
уровне 4%. Если верить предположению 
Банка России, то в конце декабря мы уви-
дим на АЗС стоимость Аи-95 примерно 47,5 
рубля за литр.

По словам аналитика «Финам» Алек-
сея Калачева, правительство не готово 
терять контроль над ситуацией на рынке 
бензина после истечения существующего 
соглашения с нефтяниками. При этом но-
вые механизмы для перехода управления 
топливным сектором от договоренностей 
к рыночному регулированию, в том числе 
инструмент лицензирования экспорта с 
условием определенных объемов поставок 
горючего на внутренний рынок, вряд ли по-
лучится оперативно разработать. В таком 
случае правительству легче вновь согла-
ситься на выплату компаниям компенсации. 
В прошлом году за заморозку розничных 
тарифов нефтяникам удалось выторговать 
у правительства покрытие своей недопо-
лученной прибыли от экспорта в размере 
200 млрд рублей. На этот раз, с учетом 
дополнительных преференций, эта сумма 
может вырасти на 20–30 млрд рублей.

Месячные траты россиян на бензин 
(в рублях)

Более 4 тыс. 42%
3–4 тыс. 20,6%
2–3 тыс. 17,2%
Менее 2 тыс. 15,6%
До 1 тыс. 4,6%

По данным агентства «Автостат».
Николай МАКЕЕВ.
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Напомним, недавно род-
ственники Скрипалей об-

ра- тились с заявлением в мо-
сковскую полицию. Они 

подозревают, что с имуществом Юлии про-
водятся некие мошеннические действия, и 
просят помощи в розыске отца и дочери.

Следователи СКР выяснили, что подруга 
Юлии Гульнара в феврале действительно 
продала ее машину «Форд Куга» и улетела 
в Казахстан. 12 марта она возвратилась в 
Москву, и ее у трапа встретили стражи по-
рядка. У девушки взяли объяснение. Кроме 
того, она предъявила доверенности от под-
руги на автомобиль и на квартиру. Подлин-
ность документов не вызвала у следователей 
никаких сомнений. Гульнара также заявила, 
что Юлия и Сергей Викторович живы и нахо-
дятся под программой защиты свидетелей. 
Прокомментировать эту информацию мы 
попросили бывшего советского дипломата 
Николая Платошкина. 

— Никакой программы защиты свидете-
лей у Великобритании нет. У них есть только 

совместная программа с США. Те, кто распро-
страняет эту информацию, либо специально 
дезинформируют, либо не разбираются в 
тонкостях. Ведь если бы Юлия Скрипаль была 
бы под программой, то ее бы не было. А была 
бы какая-нибудь Мэри Смит, например. До 
нее бы никогда не допустили никаких под-
руг. Совместная программа предполагает, 
что свидетеля обязательно прячут в США в 
одном из штатов, куда не ездят российские 
дипломаты. Нужно понимать, что у свидетеля 
не только меняют Ф.И.О. — выжигаются от-
печатки пальцев, делается пластика и про-
изводятся другие изменения. Безусловно, 
Скрипали находятся под контролем ино-
странных спецслужб, но не под программой 
защиты свидетелей. Их содержат, возможно, 
в странах, чьи спецслужбы по факту являют-
ся филиалами британской разведки, — это 
Голландия, Швеция, Эстония.

По данным источника «МК», с Гульнарой 
недавно действительно связывалась с номера 
телефона из Голландии, а доверенность она 
могла получить от Юлии ранее, когда ездила 

в прошлом году в Англию. Так или иначе, наши 
правоохранители признали сделку с авто 
Скрипалей законной. А в скором времени на 
продажу будет выставлена квартира Юлии на 
Давыдковской улице. Кстати, на днях соседи 
видели в жилище на первом этаже свет.

Мы связались с племянницей Сергея 
Скрипаля Викторией, которую не может не 
беспокоить предстоящая продажа недвижи-
мости двоюродной сестры. Она рассказала, 
что вместе со своим адвокатом Юлией Вер-
бицкой (Линник) направила письмо на имя 
председателя СКР Александра Бастрыкина 
(копия имеется в распоряжении редакции).  

— Мы просили принять нас лично, пре-
доставить нам информацию (если таковая 
имеется) о ходе расследования, провести 
проверку и наложить запрет на совершение 
регистрационных действий с авто и кварти-
рой, — рассказала Виктория.

От коллег из Туманного Альбиона нам 
стало известно, что недавно в Интернете на 
специализированных сайтах появилось объ-
явление и о продаже дома Сергея Скрипаля. 
Правда, оно почти сразу исчезло. Однако, 
согласно выписке из реестра Солсбери от 
5 марта 2019 года, которая имеется в рас-
поряжении «МК», дом стоимостью 260 тысяч 
фунтов на улице Кристи Миллер Роуд, 47, по-
прежнему принадлежит Сергею Скрипалю. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.
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Почти для любого прокурора 
оправдательный вердикт озна-
чает «профессиональный брак» 
в своей работе. Для специаль-

ного прокурора США оправдательный вердикт 
обиден вдвойне. В силу специфики амери-
канских законов специальный независимый 
прокурор расследует в Америке не конкретное 
преступление, а конкретного человека: ищет, 
можно ли к нему «прицепить» хоть какое-то 
правонарушение. Такая система открывает 
огромный простор для злоупотреблений и 
политических игр под маской юридического 
процесса. Вспомним, например, с какой стра-
стью специальный независимый прокурор 
США Кеннет Стар пытался в позапрошлом 
десятилетии низвергнуть президента Билла 
Клинтона из-за его «милых шашней» с Мони-
кой Левински.

Однако специальный прокурор Мюллер 
оказался, видимо, менее «политически мо-
тивированным» человеком, чем Стар. Мюл-
лер тоже изо всех сил пытался наскрести 
компромат на Трампа — но так и не смог. А 
когда не смог — откровенно это признал. Из 
опубликованной американским минюстом 
выжимки из доклада Мюллера следует то, 
о чем все и так уже догадались: все свои 
двусмысленные поступки, из-за которых оп-
поненты пытались повесить на него клеймо 
«агент России», Трамп совершил не в силу 
злого умысла, а в силу своей неопытности 
и необычайной простоты характера.

Как уже заметили американские на-
блюдатели, в зависимости от своих поли-
тических симпатий доклад Мюллера можно 
трактовать как угодно. Враги Трампа могут 
упирать на то, что президент фактически не 
реабилитирован: Мюллер просто не сумел 
обнаружить достаточного количества улик, 
но это не значит, что таких улик нет. Сто-
ронники Трампа с не меньшим количеством 
оснований могут указывать на то, что, несмо-
тря на все свое желание «накинуть на шею 

президента удавку», специальный прокурор 
так и не смог это сделать. Другими словами, 
ставший для всех привычным за последние 
годы американский внутриполитический 
паноптикум продолжится — но уже в более 
комфортном для Трампа варианте. 

Если вдруг не возникнет каких-либо дру-
гих неожиданных доказательств правона-
рушений со стороны президента — а такую 
возможность, учитывая неосторожность са-
мого «старины Дональда» и ожесточенность 
нынешней американской внешнеполитиче-
ской борьбы, исключать нельзя, — то можно 
заключить: висевшее над Трампом черное 
грозовое облако рассеялось. Но вот над 
российско-американскими отношениями 
такое облако по-прежнему висит — висит и 
никуда не собирается «делать ноги». 

Комментируя доклад специального про-
курора США, председатель Международного 
комитета Совета Федерации Константин 
Косачев написал в социальных сетях: «Итак, 
долгожданный доклад Мюллера доказал 
то, что в России знали с самого начала: ни-
какого сговора Трампа и кого-либо из его 
команды с Кремлем не было… Нам в России 
праздновать тут особо нечего — в наш адрес 
обвинения сохраняются… Но реагировать 
нам тут в России тоже обязательно надо. 
Два года непрестанной лжи. Два года по-
литики высочайшего уровня, построенной 
именно на утверждении о наличии сговора… 
А потому два года не просто потерянных 
для российско-американских отношений, 
но просто сокрушительных для них. Кто-то 
ответит за этот ущерб? Кто-то извинится? 

Кто-то будет что-то корректировать?»
Понимая и в значительной мере раз-

деляя чувства уважаемого Константина 
Иосифовича, я хотел бы тем не менее не-
сколько по-иному расставить акценты. С 
точки зрения американской политической 
элиты из краткого содержания доклада Мюл-
лера не следует, что кто-то в США должен 
за что-то извиняться перед Россией. Из до-
кумента следует прямо противоположное: 
антироссийские меры американских вла-
стей абсолютно оправданны. Сняв с Трампа 
клеймо «агента Кремля», Мюллер тем не 
менее пришел к выводу: российские власти 
в лице совершенно конкретных организаций 
активно вмешивались в американский вну-
триполитический процесс. Это не просто 
нюанс. Это совершенно принципиальная 
вещь, которая требует глубокого анализа 
своей позиции и своих действий не только 
от Вашингтона, но и от Москвы.

И нет, я не намекаю на то, что за что-то 
должны извиняться перед Вашингтоном. 
Если мы перед кем-то и должны извинять-
ся, то только перед теми, кого мы видим 
в зеркале. Находясь в ситуации жесткого 
противостояния с мировым гегемоном, мы 
не можем себе позволить непродуманных 
и не просчитанных до конца шагов, в ре-
зультате которых гол будет забит в наши 
собственные ворота. Американский «папаша 
Мюллер» уверяет, что мы такие невыгодные 
для себя шаги сделали. Найдутся ли в со-
временной России «штирлицы», способные 
это опровергнуть? Жду с нетерпением! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЧЕРНАЯ НЕДЕЛЯ 
ПОРОШЕНКО
Против президента Украины 
выступил сотрудник СБУ
За неделю до президентских вы-
боров на Украине рейтинг юмориста 
Владимира Зеленского почти в два 
раза превзошел показатели дей-
ствующего главы государства Петра 
Порошенко. И это не предел. В вы-
ходные и в понедельник по рейтингу 
действующего президента Украины 
была нанесены новые удары — из 
ДНР, Молдавии и России. 

В народной милиции ДНР в очередной 
раз предупредили о том, что Порошенко 
может учинить массовое убийство мирного 
населения на Донбассе, чтобы сорвать пре-
зидентские выборы, которые он практически 
наверняка проиграет. По данным ведомства, 
провокацию готовят в районе пункта пропуска 
«Золотое» на границе ЛНР и Украины.

В общении с избирателями Порошенко 

делает акцент на вере, языке и армии, но если 
с первыми двумя пунктами все более-менее 
нормально, то третий ведет президента от 
одного провала к другому. Украину уже потряс 
коррупционный скандал с закупками у России 
некондиционных запчастей для бронетехники 
по завышенным в несколько раз ценам, что 
настроило против президента и его команды 
участников так называемой АТО. А 25 марта 
стало известно о бегстве с Украины сразу 
двух украинских силовиков.

Первым перебежчиком оказался Юрий 
Аушев, замначальника режимно-секретного 
органа областного военного комиссариата 
Донецкой области в городе Мариуполе. Аушев 

вернулся в Донецк и передал засекреченные 
материалы местным спецслужбам. В том 
числе в его распоряжении оказались личные 
данные офицерского состава ВСУ на Дон-
бассе: имена, контактные данные, адреса 
проживания и так далее.

А в Москве дал пресс-конференцию не-
кий Василий Прозоров, который назвал себя 
бывшим сотрудником СБУ. В его удостове-
рении написано, что он работал «старшим 
консультантом-экспертом». Прозоров уве-
ряет, что с 1999 года работал в спецслужбах 
Украины, а с апреля 2014 года служил в штабе 
АТО и сотрудничал с Россией. Украинский 
«крот» за неделю до выборов президента 
Незалежной решил раскрыть детали самых 
громких дел минувшего пятилетия: по его 
словам, Boeing MH17 под Донецком сбил Киев, 
а улики помогли скрывать нынешний замглавы 
администрации президента Украины Валерий 
Кондратюк и начальник ГУР. Прозоров рас-
сказал также, что полевых командиров ДНР 
Гиви и Моторолу ликвидировали украинские 
спецслужбы, а под Мариуполем есть секрет-
ная тюрьма, которая в документах проходит 
как библиотека. 

Внезапно в кампанию против Порошенко 
включилась молдавская сторона. Политик 
Ринато Усатый выложил документы, из ко-
торых следует, что действующий президент 

Украины в 1997 году организовал убийство 
собственного брата Михаила. Якобы Петр 
возглавлял крупную ОПГ на Украине и не 
поделил с родственником большую сумму 
денег. При этом Усатый продемонстрировал 
постановление молдавской прокуратуры от 
2012 года о возбуждении уголовного дела 
против Порошенко.

Как рассказал «МК» замглавы Украинско-
го института анализа и менеджмента Кирилл 
Молчанов, от Порошенко давно никто не ждет 
ничего хорошего и эти истории лишь добавят 
ему антирейтинга. 

— История с двумя перебежчиками не-
гативно отразится на рейтинге Порошенко. 
И думаю, они не случайно заявили о себе 
накануне выборов. Получается, что все эти 
годы в рядах украинских спецслужб нахо-
дились, можно сказать, шпионы. Кроме под-
порченного рейтинга президента, каких-либо 
последствий от их заявлений я не вижу. 

Что касается провокаций на Донбассе, 
то я скептически отношусь к подобным ново-
стям. Если сценарий обострения конфликта в 
самопровозглашенных республиках и будет 
задействован, то только перед вторым туром. 
Подобный сценарий можно разыграть только 
единожды, и если «план Б» существует, то мы 
увидим его в середине апреля. 

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

РУБРИКА

ТОПЛИВО

ГРОМКОЕ ДЕЛО

SOSЕДИ

Трамп теперь 
снова на коне. 
А вот про 
российско-
американские 
отношения 
этого не 
скажешь.

ap

Экс-сотрудник СБУ Василий 
Прозоров добивает рейтинг Петра 
Порошенко.

ТРАМП 
ОПРАВДАН, 
РОССИЯ — НЕТ

ЮЛИЯ СКРИПАЛЬ 
ДОКАЗАЛА, ЧТО ЖИВА?

Проданный Ford Юлии Скрипаль.

Дочь экс-
разведчика 
доверила 
подруге 
распоряжаться 
имуществом.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Лауреатом премии Global Teacher Prize и лучшим учителем мира был при-
знан 36-летний кенийский монах-францисканец Питер Табичи. В качестве 

приза он получил 1 миллион долларов. Табичи преподает математику и физику в сель-
ской школе, отмечается, что ежемесячно он отдает около 80% своего дохода на помощь 
бедным ученикам, покупает им одежду и книги. Церемония награждения прошла в ОАЭ, а 
имя победителя объявил знаменитый актер Хью Джекман. Табичи уже решил, что выи-
гранные деньги потратит на оборудование компьютерной лаборатории в школе.

КАДР

МОНАРХИ

ФОТОГРАФА КИМ ЧЕН 
ЫНА УВОЛИЛИ  
ЗА КРУПНЫЙ ПЛАН

ПОРТРЕТЫ ВЕТЕРАНОВ ДЛЯ «БЕССМЕРТНОГО 
ПОЛКА» НАПЕЧАТАЮТ БЕСПЛАТНО 

ИСПАНСКИЙ КОРОЛЬ ЧАС НЕ МОГ ВЫЙТИ ИЗ САМОЛЕТА

В МОСКВЕ 
ПОЯВИТСЯ  
ЕЩЕ 5 ВЫДЕЛЕНОК

Личный фотограф лидера 
КНДР был уволен из-за 
нарушения установленных 
строгих правил съемки. В 
ходе мероприятия мужчина по 
фамилии Ри Я Кобы подошел 
к главе государства слишком 
близко и к тому же заслонил 
Ким Чен Ына от публики. За 
это фотограф поплатился не 

только должностью, но и член-
ством в партии. Подходить к 
вождю за расстояние меньше 
двух метров воспринимается 
в КНДР как оскорбление до-
стоинства лидера.

В центрах госуслуг «Мои 
документы» начали бес-
платно печатать портреты 
ветеранов к шествию 
«Бессмертный полк». При-
нести снимок своего род-
ственника можно в любой 
из 130 офисов. Материалы 
отсканируют и разместят в 
электронной книге памя-
ти «Бессмертный полк. 
Москва», а также помогут 
составить историю о герое. 
Оригиналы фотографий 

сразу же вернут владельцам. 
Тех, кто оставит заявку на 
бесплатное изготовление 
фотографии, позже пригла-
сят для получения снимка. 
Кстати, внести сведения 
об участниках Великой 
Отечественной войны можно 
и самостоятельно на сайте 
проекта «Бессмертный 
полк. Москва». Возможность 
редактировать страницу, по-
священную герою семьи, по-
является после регистрации.

Король Испании Филипп 
VI с супругой Летиси-
ей целый час не могли 
выйти из самолета в 
Аргентине. Трап, который 
их самолету подогнали в 
аэропорту Хорхе Ньюбери 
в Буэнос-Айресе, оказался 
слишком низким. Подхо-
дящий трап так долго не 
могли найти, что монаршую 
чету уже было хотели от-
править в другой аэропорт, 

но потом вспомнили, что 
нужное оборудование в этой 
воздушной гавани все-таки 
есть. Правда, хранилось 
оно в ангаре, который 
открывался по отпечатку 
пальца. Человека, чей палец 
отделял Филиппа и Летисию 
от долгожданного выхода, 
удалось найти не сразу. Но 
спустя час нужный трап все 
же подогнали, и супруги 
спустились на землю. 

Пять выделенных по-
лос с 14 апреля начнут 
работать в ежедневном 
режиме — на Ленин-
ском проспекте, про-
спекте Мира, участке 
от улицы Воздвиженка 
через Кутузовский 
проспект до Можайско-
го шоссе, на Нахимов-
ском и Ломоносовском 
проспектах и Минской 
улице, на Нижегород-
ской улице и Рязан-
ском проспекте. 
Водителей проинфор-
мируют с помощью 
светового табло, кроме 
того, демонтируют 
дорожные знаки с изо-
бражением молоточков 
(табличка 8.5.2. «Рабо-
чие дни»). Ежедневный 
режим работы вводится 
с 14 апреля 2019 года 
на пяти выделенных по-
лосах, проходящих через 
районы, где отсутствует 
альтернативный маги-
стральный транспорт. 
Сегодня по ним прохо-
дят 244 пригородных и 
городских маршрутов. 
Автобусы, электробусы и 
троллейбусы на данных 
направлениях каждый 
выходной день перевозят 
более 600 тысяч москви-
чей, еще около 130 тыс. 
поездок совершают горо-
жане на такси. Пассажи-
ры городского транс-
порта смогут сэкономить 
от 15 до 30 минут в пути, 
рассказывают в пресс-
службе ЦОДД.

СПАСИБО

УВАЖАЕМЫЕ ДРУЗЬЯ И КОЛЛЕГИ!

ПРОЦЕСС

СОВЕТСКОМУ ОФИЦЕРУ ГРОЗИТ ПОЖИЗНЕННОЕ  
ЗА СЛОМАННЫЙ ЗАБОР
У посольства Литвы про-
шел пикет, поводом для 
которого стало судебное 
заседание в Вильнюсе 
с оглашением пригово-
ра гражданину России 
Юрию Мелю, обвиняемо-
му в преступлении про-
тив человечности.
В 1991 году лейтенант 
Советской армии Мель 
участвовал в событиях 
у вильнюсского теле-
центра. Определение 
Вильнюсского городского 
суда гласит: «Танк под ко-
мандованием Юрия Меля 
выломал забор, ограждаю-
щий территорию телебаш-
ни, опасно маневрируя, 
въехал на территорию, где 
не менее трех раз выстре-
лил из орудия холостыми 
зарядами, пускал дымовые 

завесы, световыми при-
борами военной техники 
светил в гражданских лиц, 
занимаемый объект и рас-
положенные вокруг здания, 
таким образом запугивая 
и терроризируя граждан-

ских лиц». С 2011 года 
Уголовный кодекс Литвы 
оценивает это как престу-
пление против человечно-
сти, наказанием за которое 
может стать пожизненное 
лишение свободы.

ИНИЦИАТИВА

ПОЛИЦИЯ НАЧНЕТ ПРОСМАТРИВАТЬ ЧАТЫ В WhaTsaPP
В Общественном совете 
при МВД России пред-
ложили участковым соз-
давать в мессенджерах 
чаты с жителями своих 
территорий, чтобы сразу 
узнавать о проблемах, 
нуждающихся во вме-
шательстве полиции. «У 
каждого жильца сейчас есть 
в Ватсапе группа по месту, 
где он живет. В этой группе 
помимо того, где купить 
дешевые памперсы, обсуж-
дается очень много вещей, 

которые напрямую касаются 
работы полиции — напри-
мер, «у нас во дворе бес-
хозные большие собаки, да-
вайте сделаем что-нибудь», 
«какая-то машина постоянно 
на огромной скорости но-
сится по двору»... — то есть 
те самые вещи, которые мо-
гут выпадать из поля зрения 
участковых, потому что мы 
знаем, какие у них объемы 
работы, и физически нет 
возможности обходить все 
эти дворы и знать обо всех 

этих проблемах. А если 
создавать такие группы по 
инициативе самого участко-
вого, это облегчит их работу 
просто колоссально», — 
предложила член Обще-
ственного совета, главред 
RT Маргарита Симоньян. За-
седание совета состоялось 
в МВД России 25 марта, на 
нем обсуждались вопросы 
участия полиции в повыше-
нии правовой грамотности и 
развитии правового созна-
ния граждан.

Спасибо вам за теплые поздравления и пожелания 
по поводу моего прошедшего дня рождения. Рад, что и 
вы, каждый на своем месте, трудитесь на благо будущего 
нашей страны. Уверен, что совместными усилиями мы 
сможем сделать жизнь наших граждан более комфортной, 
благополучной и стабильной. А экономику страны устойчиво 
растущей. Впереди у нас много работы.

 Депутат Государственной думы России 
Владимир РЕСИН.

ИХ НРАВЫ

ГОРОД ТРАНСПОРТ

G
lo

Ba
l 

Te
ac

He
R 

pR
iz

e 
/ F

ac
eB

o
o

k

w
ik

ip
ed

ia
w

ik
ip

ed
ia

FR
ee

ka
li

n
in

G
Ra

d.
Ru



СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   26 марта 2019 года стр. 

3СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ЛЬВЫ НА ВОРОТАХ» 
ПЕРЕЖИЛИ 
РЕСТАВРАЦИЮ
Музей современной истории 
России воссоздал внутреннее 
убранство залов
Хотя самым знаменитым вымыш-
ленным членом Английского клуба 
— сливок дореволюционного обще-
ства — принято считать Фамусова из 
«Горя от ума», в стены особняка на 
Тверской улице он вряд ли заходил. В 
особняк, описанный когда-то Вла-
димиром Гиляровским, Английский 
клуб переехал только в 1831 году 
— и остался там вплоть до 1917-го. 
Сейчас в здании провели серьезную 
реставрацию.

Уже 2 апреля 2019 года москвичи смогут 
осмотреть залы Музея современной истории 
России.

— Сохранить все, что мы имели, было 
непросто, — говорит генеральный дирек-
тор музея Ирина Великанова. — Последний 
ремонт в этих залах был в 1986 году, причем 
косметический. Соответственно наши ре-
ставраторы постарались сделать так, чтобы 
сохранить наследие и приспособить все под 
современное использование, поэтому теперь 
эти залы оборудованы современной охранно-
пожарной сигнализацией, новой системой 
кондиционирования и вентиляции. Все ком-
муникации проложены под полом. Появился 
лифт, чтобы облегчить посещения музея ли-
цам с ограниченными возможностями.

Работы велись с мая 2015 года. Один из 
важных объектов — «львы на воротах», которые 
украшают вход в музей (об этих львах, кстати, 
писал Пушкин в «Евгении Онегине»). Специали-
сты полагают, что автор скульптуры никогда 
львов вживую не видел, поэтому и вылепил 
их крайне причудливо — так, что более всего 
звери напоминают гибрид льва и бегемота. 
«Каменные львы с огромными, отвисшими 
челюстями, будто окаменевшие вельможи, 
переваривающие лукулловский обед. Они смо-
трят безучастно на шумные, веселые толпы экс-
курсантов, стремящиеся в Музей Революции, 
и на пролетающие по Тверской автомобили...» 
– писал о них Гиляровский почти сто лет назад. 
Впрочем, ничего не изменилось.

Читальню венчает сводчатый потолок с 
росписями на сюжеты античной мифологии. 
Когда-то московские аристократы могли прий-
ти сюда, чтобы ознакомиться с иностранными 
газетами. Документы подтверждают: вну-
тренней отделкой здания занимался Сантино 
Кампиони — российский скульптор итальян-
ского происхождения. Он же украсил читальню 
колоннами из искусственного пестрого мра-
мора — то был своего рода автограф мастера. 
Кстати, в XIX веке искусственный мрамор 
считался едва ли не дороже натурального. 
Также специалисты отреставрировали лепные 
карнизы, в местах повреждений утраченные 
элементы воссоздали из гипса.

Ожидается, что летом музей закроется 
на месяц для завершения реставрационных 
работ — речь идет о воссоздании того же 
пола на первом этаже, какой был в Англий-
ском клубе. 
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Здание Английского клуба (Твер-
ская, 21) — объект культурного на-
следия федерального значения. 
Особняк построен в 1770-е годы. 

После войны 1812 года он перестраивался по 
проекту Доменико Жилярди, а облик москов-
ской городской усадьбы первой трети XIX века 
приобрел при последнем своем владельце 
— графе Разумовском. 

Дарья ТЮКОВА.

КРАСАВИЦА, 
УЧИТЕЛЬНИЦА, 
СПОРТСМЕНКА?  
В ШКОЛЕ НЕ МЕСТО! 
Полтора месяца назад разгорелся 
скандал с учительницей русского 
языка и литературы из Барнаула 
Татьяной Кувшинниковой. Напомним: 
школьное руководство пожелало ее 
уволить за фривольные (по мнению 
руководства) фото в купальнике и 
легком летнем платье на снегу возле 
проруби — Татьяна следует здоро-
вому образу жизни и увлекается 
моржеванием. Однако за любимую 
учительницу вступились школьники 
и родители, и, казалось, конфликт 
разрешился миром. 

Выясняется, что нет. Высокоморальные 

руководители школы не пожелали признать 
себя побежденными. И, дабы любой ценой 
добиться своего, принялись использовать от-
нюдь не моральные способы. Как рассказала 
прессе сама Кувшинникова, после истории с 
фото в купальнике ее начали просто выживать 
— неожиданно приходили с проверками на 
уроки, придирались к каждому слову, коллеги 
перестали здороваться и пр. Более того — по 
словам Татьяны, учитель математики начала 
цепляться и к ее сыну, ставя незаслуженные 
«двойки» и угрожая не допустить к ЕГЭ.

Все это надоело Кувшинниковой, и она 
уволилась — с формулировкой «по собствен-
ному желанию». Теперь собирается работать в 
частной школе, куда ее пригласили, невзирая 
на распутное пристрастие к моржеванию. 

Думаю, учительница в результате только 
выиграла — как минимум в зарплате. Руковод-
ство школы тоже счастливо — оно добилось-
таки своего. В этом своем стремлении — ни 
шагу назад! — директор не обратила внима-
ния даже на мнение министра образования 
и науки Алтайского края Максима Костенко, 
который поддержал Кувшинникову и заявил, 
что современной школе нужны педагоги, 
пропагандирующие ЗОЖ и спорт, и признал, 
что не видит ничего предосудительного в 
фото учительницы. Костенко также сказал, 
что готов предложить ей достойные места 
работы. 

Получается, и директор школы, и Татьяна 
довольны. Есть ли в этой истории постра-
давшие? Конечно, есть — это дети, которые 
учились у Кувшинниковой и очень хотели бы 
продолжить занятия с любимой учительни-
цей. Но мнение детей руководство школы 
не интересует. Ему оказалось куда важнее 
настоять на своем.

...Бывают ситуации, когда очень важно 
признать свою неправоту. К сожалению, на 
это способны немногие. И чаще всего именно 
высокоморальные приверженцы строгого 
пуританства совершенно не готовы признать, 
что может быть и другое мнение. И с ним тоже 
надо считаться. 

Прискорбно, когда такие «несгибаемые» 
люди работают с детьми. 

ХОСТЕЛАМ 
ДАДУТ СРОК
Закон о запрете мини-
гостиниц нанесет серьезный 
удар по малому бизнесу  
и туристам
25 марта состоялось первое засе-
дание согласительной комиссии по 
хостелам. Госдума и Совет Феде-
рации подходят к вопросу с диаме-
трально противоположных позиций. 
Депутаты настаивают, чтобы закон, 
запрещающий размещать хостелы в 
многоквартирных домах, вступил в 
силу уже с 1 июля 2019 года. Сенато-
ры выступают против, считая такой 
подход слишком радикальным. По 
их мнению, малому бизнесу нужно 
время, чтобы закрыть свои объекты 
размещения с минимальными по-
терями. В минусе рискуют оказаться 
не только бизнесмены, но и отдыха-
ющие. Существенная доля хостелов 
уже забронирована на лето. 

Напомним, что 13 марта Совет Феде-
рации неожиданно отклонил принятый ра-
нее Думой закон о хостелах, что привело к 
спешному созыву согласительной комиссии, 
состоящей из представителей обеих палат. 
Она призвана привести стороны к консенсу-
су и заново принять закон в устраивающей 
всех редакции. Однако ни одна из сторон не 
собирается отступать от своих подходов. 
Удивительно, что две палаты нашего пар-
ламента, обычно демонстрирующие ред-
костное единодушие по всем важнейшим 
вопросам, именно по проблеме хостелов 
сошлись в клинче. 

Дума настроена решительно и наме-
рена преодолевать сенаторское вето. По 
словам депутатов, многие жильцы жалу-
ются на хостелы. Такие средства разме-
щения становятся приманкой для сомни-
тельных личностей, нелегальных мигрантов. 

У владельцев хостелов своя правда: они, 
наоборот, утверждают, что, открывая свои 
мини-гостиницы в жилом доме, попутно 
облагораживают подъезд и придомовую 
территорию. 

Первое заседание согласительной ко-
миссии завершилось уже после сдачи номе-
ра «МК» в печать. Но в преддверии его мы 
связались с представителями двух сторон. 
Сославшись на грядущие переговоры, зако-
нодатели отказались нам давать новые ком-
ментарии, повторив тезисы, которые озву-
чивали ранее. Глава Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Галина Хованская 
отметила, что Дума будет всячески пытаться 
обойти вето Совфеда. В ГД настаивают на 
том, чтобы законопроект о запрете разме-
щения хостелов в жилых многоквартирных 
домах вступил в силу уже с 1 июля 2019 года. 
По мнению депутата, у предпринимателей 
будет достаточно времени и нужды в пере-
носе сроков никакой нет.

В Совете Федерации поддерживают 
концепцию закона, но предлагают отложить 
дату его вступления в силу на 1 января 2020 
года с целью создать переходный период 
для бизнеса. Как пояснил председатель 
Комитета Совета Федерации по социальной 
политике Валерий Рязанский, если документ 
вступит в силу через 10 дней (начиная с 1 
июля), как предполагает нынешняя редакция, 
это означает для путешественников одно-
моментную потерю более 50 тысяч мест раз-
мещения в экономклассе, часть из которых 
уже забронирована. Сотрудники хостелов 
рискуют остаться без работы, а туристы — 
без койко-мест.

«Для ведения бизнеса хостелов в РФ, 
особенно перед чемпионатом мира по 
футболу-2018, владельцы брали кредиты и 
подписывались под обязательствами пла-
тить банку проценты на протяжении длитель-
ного времени и с целью погашения тела и 
процентов по кредиту, и с целью постепен-
ного извлечения прибыли из данного вида 
деятельности, — говорит ведущий аналитик 
«Эксперт Плюс» Мария Сальникова. — Ре-
шение закрыть хостелы в один год приведет, 
видимо, к просадке по банковскому секто-
ру с точки зрения доходности от выданных 
займов».

Эксперты отмечают, что спешное вы-
селение хостелов из жилых домов — удар по 
малому бизнесу, который и так в России сла-
бо развит. Надо также учитывать, что хостелы 
приносят доход в бюджет страны в размере 
более 4 млрд рублей в год, отметил в разго-
воре с «МК» ведущий аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. «Общий номерной фонд 
хостелов составляет, по разным оценкам, 
10% от всего гостиничного, поэтому, если 
резко вывести хостелы, можно нарушить 
сложившийся баланс на рынке, таким об-
разом сформировав дефицит. Чиновники это 
понимают, — подчеркнул эксперт. — Скорее 
всего, компромисс все же будет найден, но, 
к сожалению, как обычно это бывает, не в 
пользу малого бизнеса. Возможно, он будет 
состоять в ограничении выбора помеще-
ния под хостелы. Возможно, в жилых домах 
запретят размещать хостелы, но упростят 
требования к нежилым помещениям, и часть 
таких «общежитий» из них переедет».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,  

редактор отдела семьи

В «СОЮЗЕ» 
СНОВА НАЧНУТ 
СВЕРЛИТЬ
c 1-й стр.

Напомним, 30 августа 2018 года 
было зафиксировано падение 
давления воздуха внутри МКС. 
Экипаж станции выявил течь в 

бытовом отсеке корабля «Союз МС-09», при-
стыкованном к модулю «Рассвет». Трехмилли-
метровое сквозное отверстие было просвер-
лено кем-то за ассенизационно-санитарным 
устройством с восьмой (!) попытки. Российские 
космонавты загерметизировали повреждение, 
а после выходили в открытый космос для по-
лучения улик — возможных следов клея с на-
ружной стороны отверстия, чтобы подтвердить 
или опровергну ть земную версию 
случившегося.

После героической работы за бортом 
Олега Кононенко и Сергея Прокопьева об-
щественности обещали довольно быстро 
разобраться с причинами ЧП и в ближайшее 
время назвать виновных. К делу подключи-
лись лучшие умы Роскосмоса и криминалисты 
Следственного комитета. И вот Дмитрий Ро-
гозин поделился первыми промежуточными 
результатами. Правда, попросил не называть 
отверстие «дыркой»: «Дырка — это что-то дру-
гое. Говорите: «технологическое отверстие». 
Любое отверстие, сделанное рукотворным 
образом, называется технологическим. Дру-
гой вопрос — санкционированное оно или 
несанкционированное».

Ладно, урок уяснили. Но не это главное, 
а то, что с расследованием возможной ди-
версии у Роскосмоса дела идут очень плохо. 
Результаты, мягко говоря, странные: улик, до-
бытых Кононенко и Прокопьевым (они спусти-
ли на Землю часть обшивки и мазки, взятые с 
места сверления еще 20 декабря), оказалось 
недостаточно. На вопрос корреспондента 
«МК», возбуждено ли уголовное дело, Дми-
трий Олегович ответил отрицательно: 

— Уголовное дело не возбуждено. Это 

будет возможно, если госкорпорация напишет 
заявление о материальном ущербе, который 
нам нанесен. 

— Так ведь вред от проделывания 
«технологического отверстия» налицо…

— Есть последовательность действий: 
сначала определяется, что произошло, по-
том заявляется об ущербе. Пока мы только 
морально пострадали, потому что все только 
и твердят, что Рогозин в «Союзе» дырки про-
сверлил (смеется). 

— Чем же не устроили вещдоки с воз-
можными следами герметика, которые 

привез на Землю Сергей Прокопьев?
— Материал с внешней поверхности 

корабля действительно собран, спасибо 
ребятам. Но дело не только в герметике, на 
вопрос о нем мы ответ получили. Теперь надо 
понять, почему стружка оказалась в опреде-
ленных местах бытового отсека (речь идет 
о небольшой горстке, которую нашли кос-
монавты, осматривая бытовой отсек после 
обнаружения отверстия. — Авт.). Либо это 
результат гравитации — тогда это земная 
версия. Либо стружка была стянута пото-
ком воздуха, возникающим внутри станции в 

результате действия вентиляционных систем. 
Нужно провести дополнительный экспери-
мент на орбите: взять брус и снова сверлить 
в невесомости.

Члены госкомиссии нам подтвердили, 
что эксперимент со сверлением в космосе 
«бруса» действительно запланирован, только 
вот смысла в нем немного. «Как вы достовер-
но можете определить способ образования 
горстки стружки в том или ином месте внутри 
бытового отсека космического корабля? И где 
гарантия, что ее не сгребли туда вручную?» 
— сказал нам один из экспертов. 

— Мы свою работу давно выполнили, — 
ответил нам другой член госкомиссии по вы-
яснению причин появления «технологического 
отверстия». — Нам понятно, что сделать его на 
Земле, залепить и отправить в космос, да так, 
чтобы оно два месяца держалось и не давало 
течь, — невозможно(!). Эти сказки сочиняют 
для обывателей и политиков, которые не очень 
хорошо разбираются в космической технике. 
При старте корабль испытывает такие на-
грузки, такие вибрации, что никакой клей или 
герметик там не удержался бы. Мы уверены, 
что с Земли он ушел без повреждений!

— Если вы были в этом уверены, по-
лучается, выход в открытый космос Ко-
ноненко и Прокопьева был изначально 
напрасным?

— Однозначно. Этот выход нужен был 
просто для того, чтобы показать людям, да-
леким от космической техники, что Роскос-
мос активно проверяет все версии, не щадя 
живота своего, а точнее, своих космонавтов. 
На деле же ребята реально рисковали ради 
голого пиара: ничего они снаружи найти не 
могли! Мое мнение: дело с отверстием в 
корабле «Союз МС-09» давно перешло из 
разряда технологического и криминального 
в разряд политический. Роскосмос пытает-
ся уходить от прямого ответа, потому что 
очень не хочет ссориться по этому поводу с 
американцами.

К слову, наши эксперты тоже не про-
изнесли вслух имена истинных виновных в 
порче российского космического корабля. По 
их косвенным формулировкам понятно, что 
диверсия была совершена именно в космосе. 
Привилегию полностью раскрыть тайну, кем 
и, самое главное, зачем она была совершена, 
специалисты оставляют Дмитрию Рогозину. 
Думаю, скоро мы все-таки дождемся от него 
истины.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КОСМОС

ГОРОД

ТУРИЗМ

24 марта отмечалось двадцатилетие 
с начала бомбардировки НАТО в Сербии 
и Косово. Эта тема вызывает крайне не-
гативные эмоции у россиян (хотя, правда, 
у меня иногда складывается впечатление, 
судя по российским ток-шоу на эту тему, 
что россияне возмущены натовской опе-
рацией больше, чем сами сербы).

В России главное юридическое воз-
ражение заключается в том, что, дескать, 
НАТО, не получив мандат в СБ ООН, «соз-
дал для себя новый карт-бланш для не-
санкционированной военной интервенции 
по всему миру». Есть еще одно возра-
жение: в результате 78 дней натовской 
бомбардировки около 2500 мирных жи-
телей погибли. (Правда, НАТО считает эту 
цифру завышенной более чем в четыре 
раза, но так или иначе — это трагедия, 
бесспорно.)

Особый ужас войн в бывшей Югосла-
вии заключается в том, что это был первый 
случай геноцида в Европе со времен Гит-
лера. Радован Караджич и Ратко Младич 
получили пожизненный срок именно по 
статьям геноцида и преступлений против 
человечества. Кроме них еще 43 других 
серба были осуждены гаагским трибуна-
лом за военные преступления. 

Получается, что этот Гаагский трибу-
нал по сути дела стал продолжением Ню-
ренбергского. А разница между немецким 
геноцидом 40-х и сербским геноцидом 
90-х только в масштабе преступлений и 
в национальности жертв. 

Справедливости ради надо сказать, 
что 12 хорватов и 4 босняка также были 
осуждены в гаагском трибунале, но это 
соотношение 45–12–4 подчеркивает тот 
факт, что именно сербские ультранациона-
листы были самыми главными поджигате-
лями этого конфликта и самыми крупными 
исполнителями геноцида, массовых изна-
силований и других преступлений против 
человечества. Вместе с тем в 2017 году 
был создан специальный суд в Гааге, что-
бы расследовать военные преступления, 
совершенные албанцами против сербов в 
Косово в период 1998–2000 годов. 

Истоки конфликта, вызвавшего бом-
бардировки Сербии, можно найти в войне 
в соседней Боснии в период 1992–1995 
годов. Это была самая кровавая война в 
Европе после Второй мировой. 

Тут очень важно, что во время этого 
конфликта был достигнут полный консен-
сус в Совете Безопасности ООН о том, 
что надо положить конец военным пре-
ступлениям, совершенным сербскими 
националистами в Боснии и Герцеговине 
при прямой поддержке президента Сербии 
Слободана Милошевича. Их главная цель 
— «очистить» сербские районы Боснии от 
боснийских мусульман и присоединить эти 
районы к «материнской» Сербии. 

Понимая масштаб этой гуманитарной 
катастрофы и понимая, что этот конфликт 
несет с собой угрозу всей европейской 
безопасности, в СБ ООН было принято с 
1992–1995 гг. несколько резолюций, кото-
рые давали НАТО полномочия установить 
беспилотную зону над Боснией с целью 
защищать мирное население от сербских 
бомбардировок. Были приняты и резолю-
ции, которые давали НАТО полномочия 
защищать миротворцев ООН от актов на-
силия со стороны Сербии и ее соратников 
в Республике Сербской. Примечательно, 
что Россия также поддерживала эти ре-
золюции, осознавая, что именно сербские 
националисты играли самую крупную роль 
в разжигании этого конфликта.

В августе и сентябре 1995 года НАТО 
— под мандатом ООН — провело опера-
цию «Deliberate Force»: массированную 
бомбардировку более 300 сербских объ-
ектов в Боснии. Именно эта демонстрация 
силы послужила решающим фактором, 
который наконец принудил Милошевича к 
миру. И через два месяца сербский пре-
зидент прилетел на американскую воен-
ную авиабазу в Дейтоне (штат Огайо), где 
мирное соглашение между Сербией и ее 
противниками было согласовано.

После этого — опять с мандатом ООН 
— НАТО было уполномочено организовать 
миротворческие силы в Боснии и Герцего-
вине, в которых участвовали российские 
войска. До сих пор все стороны соблюдают 
условия Дейтонских соглашений, в резуль-
тате которых три главные национальности 
в той стране — сербы, хорваты и босняки 
— живут в мире. Именно мир, стабильность 
и безопасность в этом районе являются 
самым главным достижением натовской 
военной интервенции и вслед за ней по-
литического урегулирования.

Но, к сожалению, этот мир в бывшей 
Югославии продержался недолго. Начиная 
с 1998 года Милошевич и его ультранацио-
налистические соратники повторяли те же 
военные преступления в Косово, которые 
были совершены в Боснии и Герцеговине 
в 1992–1995 гг. Единственная разница: 
Россия по своим  внутриполитическим 
причинам решила не поддерживать в СБ 
ООН инициативу НАТО принудить Сербию 
к миру в Косово.

Возникает вопрос: зачем Милошевич, 
достигнув мира в Боснии и Герцеговине в 
1995 году, снова разворошил это межэт-
ническое осиное гнездо в Косово спустя 
три года? Среди всего прочего ему надо 
было угодить своему ядерному электо-
рату — сербским националистам. Ведь 
для Милошевича Дейтонские соглашения 
оказались сокрушительным политиче-
ским поражением, нанесшим крупнейший 
удар по его проекту «Великая соединен-
ная Сербия» по всей бывшей Югославии. 
Ультранационалисты как в самой Сербии, 
так и в Республике Сербской не простили 

Милошевичу эту «унизительную и позор-
ную» уступку в Дейтоне. Поэтому он на-
деялся, что этническая чистка в Косово 
даст ему возможность отыграться.

Но европейские лидеры смотрели на 
угрозы межэтнического военного конфлик-
та в Косово шире. Если бы Милошевичу 
было позволено «очистить» Косово от ал-
банцев, то это легко могло бы подстегнуть 
тех сербских националистов, которые хо-
тели взять реванш и в Боснии, и Герцего-
вине. Это означало бы новую войну между 
сербами, босняками и хорватами.

Безусловно, у европейских держав и 
их союзников был моральный императив 
пресечь геноцид и другие преступления 
против человечества в Косово и Боснии. 
Но гуманитарная катастрофа, которая 
возникла в результате этих межэтниче-
ских конфликтов, еще представляла собой 
угрозу для общей европейской безопас-
ности. Сотни тысяч беженцев из бывшей 
Югославии, которые хлынули в Европу, 
— это было только одной составляющей 
этой угрозы. 

Не на пустом месте Балканы называли 
«пороховой бочкой» Европы. Все помнят, 
как началась Первая мировая война — 
одним выстрелом в Сараево, столице се-
годняшней Боснии и Герцеговины, после 
чего балканский конфликт быстро рас-
пространился, как степной пожар, на всю 
Европу. В 1998–1998 годах никто в Европе 
и в США не хотел повторять страшную 
трагедию.

В этом смысле военные операции НАТО 
в бывшей Югославии были превентивными 
акциями, но все равно оборонительными 
по своей сути. Увы, были издержки этой 
операции, но, как показала история Второй 
мировой войны, цена бездействия при 
подобной угрозе экстремизма и фашизма 
оказывается гораздо выше. 

Поэтому НАТО оказалось перед ди-
леммой: либо поддаться российскому 
давлению в СБ ООН, либо предпринять 
необходимые меры (уже без мандата СБ 
ООН), чтобы снова принудить Милошевича 
к миру в Косово. 

Стоит подчеркнуть, что сначала было 
предпринято несколько серьезных по-
пыток решить проблему дипломатиче-
скими методами. Первая попытка — в 
сентябре 1998 года. В СБ ООН вышла 
Резолюция 1199 (Россия как раз ей не 
препятствовала), где осудили сербские 
силы за чрезмерное применение насилия 
против мирного населения в Косово и 
также призывали Армию освобождения 
Косово отказаться от насилия и террориз-
ма. Эта резолюция потребовала, чтобы 
Сербия прекратила военные операции 
против мирного населения, разрешила 
международным организациям достав-
лять гуманитарную помощь в Косово и 
препятствовала беженцам среди косов-
ских албанцев вернуться в свои дома. 
Но, к сожалению, резолюция была про-
игнорирована Милошевичем.

Последняя попытка решить этот 
конфликт дипломатическим путем была 
предпринята в феврале 1999 года, когда 
НАТО организовало мирную конференцию 
с представителями Сербии и косовских 
албанцев в Рамбуйе (Франция). Косовские 
албанцы подписали это соглашение 18 
марта, но, увы, Милошевич отказался. 
Только после того, через шесть дней, НАТО 
начало проводить уже вторую операцию 
по принуждению к миру — в этот раз в 
Сербии и Косово.

В конечном итоге эти главные задачи 
натовской операции были достигнуты:

1. Прекращена война в Косово и уста-
новлено перемирие между сербами и ко-
совскими албанцами.

2. Возвращены в свои дома в Ко-
сово около 800 000 высланных лиц и 
беженцев.

3. Был проложен путь к стабилизации, 
демократии и экономическому развитию 
как в Косово и Сербии, так и в остальных 
республиках бывшей Югославии.

Примечательно, что Москва прого-
лосовала за Резолюцию 1244 в СБ ООН 
после завершения войны в июне 1999 года. 
Среди всего прочего эта резолюция снова 
создавала под командованием НАТО ми-
ротворческие силы «КФОР». Российские 
войска участвовали и в этой миротворче-
ской операции до 2003 года (правда, при 
условии, что они не будут подчиняться 
НАТО). И до сих пор эти силы численностью 
примерно 4000 солдат из десятков стран 
гарантируют мир и стабильность между 
Сербией и Косово.

Сегодня немцы прекрасно понимают, 
что благодаря усилиям всех членов анти-
гитлеровской коалиции Германии была 
дана возможность создать демократи-
ческую и процветающую страну. Точно 
так же граждане Сербии понимают, что 
экономическое и политическое развитие 
страны стало возможным благодаря тому, 
что пожар экстремизма и неонацизма был 
потушен в 1990-х.

После того как НАТО приняло Черно-
горию в 2017 году и Македонию в феврале 
2019 года, почти все республики бывшей 
Югославии теперь являются членами этого 
альянса. Сама Сербия придерживается 
принципа внеблокового статуса, но все 
равно она твердо привержена европейской 
экономической и политической интегра-
ции. Как раз эти два фактора — сильное 
НАТО по всей Европе (включая и Балканы) 
и демократическая Сербия, интегрирован-
ная в Европу, — являются залогом того, что 
никакая неонацистская власть больше не 
вернется на европейские территории.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПРИНУЖДЕНИЕ СЕРБИИ 
К МИРУ — 20 ЛЕТ СПУСТЯ
Россияне возмущались и возмущаются бомбардировками НАТО 

больше, чем сами сербы

Майкл БОМ, журналист
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  Николай ВАРДУЛЬ

ФРС и ЦБ оставили свои клю-
чевые ставки неизменными. Но 
это вовсе не повод считать, что 
ничего не изменилось. Появи-
лись новые ожидания в отно-
шении дальнейших действий 
регуляторов, а это уже двигатель 
валютных курсов. Банк России 
учитывает в своих решениях то, 
что делает ФРС, хотя официально 
предпочитает этот факт гордо 
опровергать.

Налицо определенное разделение тру-
да между ФРС США и Банком России. По-
добная констатация может вызвать взрыв 
патриотического негодования и обвинения в 
национал-предательстве. Но именно такова 
экономическая реальность, пока в нее грубо 
не вмешивается большая политика, рацио-
нальностью, увы, не отличающаяся.

Проиллюстрировать это разделение тру-
да можно на примере детективной классики. 
Например так: курс рубля — подследствен-
ный, ФРС и ЦБ — злой и добрый полицейские. 

Инициатива принадлежит ФРС, она, являясь 
главным мировым регулятором, старше по 
званию. Ирония же в том, что она же — «до-
брый полицейский». ЦБ — не то чтобы злой, 
просто он в своих решениях балансирует 
действия ФРС.

Почему ФРС по отношению к рублю 
сейчас является «добрым полицейским»? 
Конечно, не из любви к рублю и России. О 
том и о другой при принятии своих решений 
ФРС думает меньше всего. Все дело в том, 
что сами решения оказываются «добрыми», 
то есть выгодными рублю.

Политика ФРС «мягчает» прямо на глазах. 
Повышение ставки и ужесточение кредитно-
денежной политики откладывается. Когда-то 
в 2019 году ждали четырех повышений ставки, 
потом трех, потом двух. Из материалов по-
следнего заседания 21 марта стало ясно, что 
в 2019 году ставка вообще не повысится. А это 
значит, что деньги останутся дешевыми. А раз 
так, то и вкладываться они будут широко — 
рискованным рынкам тоже достанется. А раз 
доллары дойдут в том числе и до российского 
рынка, рублю худеть, во всяком случае, пока 
не придется. Разве не добрая весть?

Возникает, правда, два вопроса. Первый: 

надолго ли праздник у рубля? Сегодня он 
главным образом реагирует на два факто-
ра: на динамику цен на нефть и на санкции. 
Цены на нефть на неброском, но подъеме. 
Во-первых, ОПЕК+ сокращает добычу — и 
рынок это почувствовал. Во-вторых, венесу-
эльский кризис делает свое дело, а Венесуэла 
— богатейшая нефтью страна. Дело дошло 
до того, что Международное энергетическое 
агентство прогнозирует во втором квартале, 
до которого рукой подать, превышение спроса 
над предложением нефти. Так что ценам на 
нефть ничего не угрожает.

С новыми антироссийскими санкциями, 
включая ограничения на американские ин-
вестиции в российские гособлигации и на 
долларовые операции крупнейших госбанков, 
которые, возможно, попадут под санкции, 
ситуация другая. Их «прибытие» просто за-
держивается. Сегодня у рубля каникулы, при-
ятные, но точно конечные. С другой стороны, 
есть надежда, что высокие цены на нефть по-
могут рублю, когда санкции будут подходить 
к нашему перрону.

Второй вопрос: почему, собственно, «мяг-
чает» политика ФРС? Да, конечно, есть эконо-
мические основания: ФРС несколько снижает 
прогноз роста экономики США. Но никаких 
качественных изменений в худшую сторону в 
американской экономике не происходит.

Возникает ощущение, что критика жест-
кой политики ФРС со стороны Дональда 
Трампа не осталась бесследной. Хотя никто 
этого прямо не говорит. Но вот факт: аме-
риканский рынок акций встретил заявле-
ния ФРС ростом. Однако ближе к закрытию 
торгов ушел в незначительный минус. С 
чего бы? Аналитики видят в этом признак 
опасений в том, что ФРС в своих действиях 
становится не всегда понятной рынку. Это, 
конечно, очень далеко от вотума недоверия, 
но все равно камушек в огород регулятора. 
Самое любопытное, что если предположить 
(только предположить!), что ФРС стала чуть 
податливее к требованиям Дональда Трам-
па, а он настаивает на проведении мягкой 
кредитно-денежной политики, то это, как 
уже было показано, на пользу рублю. Вот 
так: экономика и политика часто идут не 
в ногу.

А что нового поведал, сохранив свою 
ставку, Банк России? Вот ключевая цитата 
из его заявления: «При развитии ситуа-
ции в соответствии с базовым прогнозом 
Банк России допускает переход к снижению 
ключевой ставки в 2019 году». Прямым тек-
стом анонсировано дальнейшее смягчение 
кредитно-денежной политики. Значит, кре-
диты и ипотека подешевеют, ну а рубль ЦБ 
перепоручает нефти и ФРС США.

Какие из всего этого следуют практи-
ческие выводы? Есть четкая подсказка от 
государства. 21 марта Минфин разместил 
долгосрочные долговые обязательства на $3 
млрд и на 1,75 млрд евро. То есть обратился 
на валютный рынок, только не российский, 
а мировой — и преуспел. Поставлен рекорд 
— так успешно Россия не брала в долг с 
2013 года.

В чем подсказка? Минфин выбрал са-
мый подходящий момент для обращения 
на валютный рынок. Пока новые санкции 
молчат, но ситуация может измениться уже 
в апреле. И тогда с привлечением иностран-
ных, прежде всего американских, инвесто-
ров возникнут проблемы. Сейчас же все в 
выигрыше — российский бюджет получил 
новые деньги на выгодных условиях, которые 
могут не повториться, инвесторы выгодно и 
без риска вторичных американских санкций 
разместили свободные деньги.

Это тот случай, когда с государства 
стоит брать пример. Высоким курсом ру-
бля, конечно, отозвавшимся на решение 
ЦБ некоторым снижением (все-таки Банк 
России — «злой полицейский») стоит вос-
пользоваться, чтобы пополнить личные ва-
лютные резервы. Минфин сделал это, даже 
несмотря на профицитный бюджет.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Прошедшая неделя на фондовом 
рынке прошла под знаком роста. Лидером 
стали акции ТМК — компания рассчитывает 
снизить долговую нагрузку и с этой целью 
продает 100% акций IPSCO Tubulars Inc. По 
итогам недели акции выросли на 22%. Хорошо 
смотрелись акции «Транснефти» (простые 
и привилегированные) и НОВАТЭКа. Акции 
МТС по итогам недели выросли на 2%. Совет 
директоров этой утвердил новую дивиденд-
ную политику на 2019–2021 годы, в соответ-
ствии с которой акционерам будет выплачено 
не менее 28 рублей на одну обыкновенную 
акцию, что несколько выше уровней 2016 и 
2017 года. 

Сказать, что неделя была безоблачной 
для инвесторов, я не могу. На большинстве 

рынков пятница прошла под знаком снижения. 
Раздирающие инвесторов факторы следую-
щие: cнижение индекса деловой активности 
в Германии, рост спроса на 10-летние обли-
гации в США после заседания ФРС в среду, 
на котором она ухудшила прогнозы по росу 
экономики в 2019 и 2020 годах. Инвесторы 
опасаются возникновения экономической ре-
цессии в США. Цены на нефть упали —  Трамп 
снова заявил, что они очень высоки. Учитывая 
нервозность конца недели, я бы рекомендовал 
воздержаться от покупок акций. В середине 
прошлой недели индекс МосБиржи пробил 
наверх отметку 2500, но не смог продолжит 
восхождение, закрывшись в пятницу по 2493. 
Это признак слабости российского фондо-
вого рынка. Можно рекомендовать прода-
вать фьючерсные контракты на платину — на 
графике есть сильные «медвежьи» знаки, и 
можно рекомендовать покупку золота и акций 
золотодобывающих компаний. Цены на золото 
пока не смогли пробить отметку выше $1320 
в восходящем направлении и столкнулись 
с коррекцией. Текущий торговый диапазон 
составляет от $1305 до $1320, но с большой 
долей вероятности можно сказать, что теку-
щие страхи инвесторов трансформируются в 
ралли на рынке золота с минимальной целью 
роста $1346. В случае снижения котировок 
акций Polymetal в район 720 их можно по-
купать. Акции «Полюса» можно покупать в 
районе 5300.

ТЕНДЕНЦИИ

№11 (557) 
Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель 
гендиректора  
по инвестанализу 
ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ

2494,12
26.03.2019

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Ключевая ставка по результатам мар-
товского заседания совета директоров по 
денежно-кредитной политике (ДКП) Банка 
России, как и прогнозировалось, осталась 
без изменений, на уровне 7,75%. Причинами 
мягкой риторики регулятора в отношении ДКП 
выступили более низкие значения фактиче-
ской инфляции, чем ее прогнозные показате-
ли, а также отсутствие внешних шоков.

Также в пользу мягкой риторики по ДКП 
говорят заметно укрепившийся рубль, высо-
кая стоимость нефти, более слабое, чем ожи-
далось, влияние на инфляцию новых ставок 
налога на добавленную стоимость. Однако в 
первом полугодии 2019 мы вряд ли увидим 
снижение ключевой ставки. Регулятор про-
должит мониторить инфляционные тренды 
и развитие санкционной истории. Ставки 
банков по кредитам и депозитам будут дви-
гаться в этой же логике: в текущий момент 
они преимущественно останутся без изме-
нений, а вот во второй половине 2019 года, 
вслед за возможным снижением ключевой 
ставки, они могут скорректироваться в сто-
рону понижения. Сохранение на последнем 
заседании ставки ФРС на текущих уровнях 
2,25–2,50% добавило оптимизма участникам 
рынка и усилило приток инвесторов в активы 
ЕМ-стран, включая Россию.

На наш взгляд, на текущей неделе тор-
говый диапазон по паре рубль/доллар со-
ставит 63,20–64,80, а по паре рубль/евро 
— 72–73,5.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 
операций  
на финансовых рынках 
банка «Русский 
Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

64,4993
26.03.2019

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Надолго ли?
СЕГОДНЯ ПРАЗДНИК У РУБЛЯ

  Ирина АРТЕМЬЕВА

Российский бизнесмен Олег 
Дерипаска намерен доказать в 
американском суде, что санкции 
против него были введены неза-
конно. Бизнесмен подал иск про-
тив Минфина США и Управления 
по контролю за иностранными 
активами (OFAC).  

Дело всей жизни

«Я посвятил 30 лет своей жизни созданию 
компаний, которые стали ведущими игрока-
ми мировой экономики, и я не позволю уни-
чтожить то, что было создано мной с таким 
трудом»», – такое эмоциональное заявление 
сделал Олег Дерипаска. В большом бизнесе 
и политике практически нет места человеч-
ности, но Дерипаску можно по-человечески 
понять. Бизнесмен лишился 80% своего со-
стояния, но гораздо больнее потери денег 
– утрата того, что создано собственными 
руками, трудом и потом.

Когда Дерипаску вносили в санкционный 
список, Минфин объяснял это тем, что милли-
ардер якобы действовал в интересах россий-
ских политиков. Были и другие обвинения в 
его адрес, но ни одно из них не подкреплялось 
весомыми доказательствами. 

 «Презумпция невиновности – базовый 
принцип американской правовой системы. 
Этот принцип был полностью проигнорирован 
при принятии решения о введения против 
меня санкций. Американские власти должны 
следовать закону, а не преследовать людей, 
руководствуясь политическими мотивами»,  
– сказал бизнесмен.

Если справедливостью закона прене-
брегают даже самые развитые судебные си-
стемы, то уважать тех, кто построил мощный 
бизнес, американцы должны как никто другой. 
Истории создания мировых брендов родом 
из США давно стали хрестоматийными ил-
люстрациями того, как надо строить бизнес. 
Однако и в России есть такие примеры. Взять 
хотя бы РУСАЛ. Сейчас это второй в мире 
производитель алюминия, объединяющий 
заводы в разных странах и дающий работу ты-
сячам людей.  А создавалась компания почти 
тридцать лет назад, в период, когда страна 
пыталась прийти в себя после распада СССР, 
а экономика некогда могучего государства 
зарождалась заново. Алюминиевая промыш-
ленность, как и другие производства, была на 
грани исчезновения. В советское время алю-
миниевые заводы ориентировались только на 
нужды предприятий военно-промышленного 
комплекса, но в начале 1990-х направлять 
продукцию стало некуда. Гиперинфляции  и 
отмена бюджетного финансирования обе-
скровили отрасль. Производственный про-
цесс был парализован: задержки зарплат, 
воровство собственности предприятий, уход 
квалифицированных работников усугубляли 
ситуацию. Единственным выходом из кризиса 
для алюминиевой отрасли стала переориен-
тация на экспорт. 

Чтобы решить проблему нехватки финан-
сирования и сырья, российские алюминиевые 

предприятия соглашались на схему по пере-
работке на давальческих условиях импортного 
глинозема с последующим вывозом алюми-
ния из страны. При такой схеме треть доходов 
от продажи алюминия на западных рынках 
оседала на офшорных счетах посредников. 
Самые крупные предприятия отрасли попали 
в сферу влияния иностранных трейдинговых 
компаний.

Хроники РУСАЛа
Гендиректором одного из алюминиевых 

заводов – Саяногорского (СаАЗ) – был на-
значен в 1994 году Олег Дерипаска, которому 
было тогда всего 26 лет. Молодой незави-
симый руководитель, выпускник физфака 
МГУ занялся оздоровлением завода. Начался 
новый этап развития алюминиевого пред-
приятия. Уже в 1995-1996 годы завод смог за 
счет собственных средств построить пред-
приятие по производству фольги.

Осенью 1997 года Олег Дерипаска 
инициирует создание первой российской 

вертикально интегрированной группы ком-
паний. И в 1998 году в группу «Сибирский 
алюминий», по оценке журнала «Эксперт», 
входили 20 предприятий, лучших в Рос-
сии по рентабельности, технологическому 
уровню, качеству продукции, экологической 
безопасности.

Затем, в 2000 году, Дерипаска начина-
ет консолидацию отрасли, и в результате 
появляется компания «Русский алюминий». 
Для рынка алюминия это событие стало 
ключевой вехой: в канун нового тысячелетия 
создается структура, способная на равных 
конкурировать с крупнейшими глобальными 
производителями.

Развитие в России  
и международный размах
После консолидации можно было присту-

пить к выведению компании на принципиально 
новый уровень. 

За эти годы РУСАЛ не только осуще-
ствил модернизацию Красноярского завода 

и полностью переоснастил СаАЗ (Саяногорск) 
и БрАЗ (Братск), но и построил совершенно 
новый Хакасский алюминиевый завод, за-
пущенный в 2006 году. В то же время, с 2016 
года, строится Тайшетский алюминиевый за-
вод, а в 2015 году запущена первая очередь 
алюминиевого завода в рамках Богучанского 
энерго-металлургического комплекса.

Вместе с тем  международная экспансия 
компании позволила создать устойчивую ре-
сурсную базу и развитую логистическую систе-
му, глубоко интегрированную в международную 
экономику. Сегодня компания располагает 
достаточными ресурсами  и осуществляет 
полный цикл производства: от добычи бокси-
тов до производства высокотехнологичных 
сплавов.

В настоящее время география холдинга 
такова: основные алюминиевые заводы компа-
нии расположены в Сибири вблизи гидроэлек-
тростанций, тогда как предприятия по добыче 
бокситов и производству глинозема – в других 
странах и континентах, всего 40 предприятий 
по всему миру, которые играют важную роль 
в международной системе поставок. Напри-
мер, в далекой Гвинее  РУСАЛ  разрабатывает 
крупнейшее в мире месторождение бокситов 
Диан-Диан. Ирландский завод Aughinish Alumina 
является крупнейшим поставщиком глинозе-
ма в Евросоюз. Холдингу также принадлежит 
20% акций австралийского завода Queensland 
Alumina Limited (QAL), одного из крупнейших 
глиноземных предприятий в мире.

Наука в помощь бизнесу
Такое сложное производство, как ме-

таллургическое, нуждается в постоянном 
совершенствовании технологий. Поэтому 
компания возрождает институты научно-
технического развития отрасли. Собственная 
научная и инженерно-технологическая база 
позволяет создавать уникальные продукты, 
разрабатывать и внедрять передовые техно-
логии, новейшее оборудование и производ-
ственные мощности высокого технического 
уровня. Основа для развития такой базы за-
ложена в 2002 году: в Красноярске был создан 
Инженерно-технологический центр, взявший 
под контроль научно-исследовательскую 
деятельность компании. Также был приоб-
ретен научно-исследовательский институт – 
Всероссийский алюминиево-магниевый ин-
ститут в Санкт-Петербурге, который взял на 
себя выполнение проектных работ в рамках 
инвестиционно-строительных проектов ком-
пании. Одна из научных разработок инженеров 
РУСАЛа – технология энергоэффективных элек-
тролизеров нового поколения РА-550, которая 
уже внедряется на алюминиевых заводах. В 
настоящее время ученые работают над рево-
люционной технологией инертного анода.

Сейчас мощности компании позволяют 
производить 4,2 млн тонн алюминия в год. 
Для сравнения: в СССР объем производства 
составлял 2,2 млн тон в лучшие годы, то есть 
в 2 раза меньше, чем сегодня. Очевидно, что 
для отрасли, которая чуть не погибла в 1990-е, 
это большой прорыв и огромная заслуга тех, 
кто привел компанию к нему.

Масштабы производства алюминиево-
го гиганта трудно представить обывателю. В 

радиоэфире, посвященном судебному проти-
востоянию Олега Дерипаски с властями США, 
эксперт по международным делам и журналист 
Константин Ремчуков сказал о бизнесмене: 
«Он превратил (заводы. – Прим.) в самую 
эффективную алюминиевую отрасль мира. 
Поэтому в этом смысле у него абсолютно пере-
довое производство, 40 предприятий на 5 кон-
тинентах, долгосрочные контракты на поставки 
глинозема. Чтобы 4 млн тонн алюминия про-
изводить, нужно 8 тонн глинозема. Глинозем 
делается из бокситов. Представляете, какие это 
логистические схемы? Это грандиозная корпо-
рация мирового рынка с глобальным влиянием. 
Тем более что у него качественный алюминий. 
Поэтому здесь, помимо всего, есть серьезный 
элемент конкурентной борьбы: загасить его 
бизнес в пользу других производителей».

Ремчуков считает, что у Олега Дерипа-
ски есть хорошие шансы выиграть суд против 
Минфина США и OFAC. Это станет не только 
личной победой бизнесмена над несправедли-
вой системой, а будет значить намного больше. 
Появится судебный прецедент, который, воз-
можно, защитит других бизнесменов, попав-
ших в политическую немилость американских 
властей. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

В настоящее время под аме-
риканскими санкциями оста-
ется «Группа ГАЗ», мажоритар-
ным владельцем которой 
является Олег Дерипаска. Ав-

токонцерн выпускает автобусы, легкие ком-
мерческие автомобили,  автокомпоненты, 
собирает автомобили иностранных марок. 

История  компании берет начало в 2005 
году, когда на базе Горьковского автозавода 
(его основным акционером Дерипаска стал в 
2000 году) объединяются предприятия авто-
мобильной промышленности, тогда находив-
шиеся в тяжелом экономическом состоянии. 
Устаревшее оборудование, слабый сбыт и 
продукция, не рассчитанная на конкуренцию 
с импортом, который тогда начал постепенно 
наводнять рынок. На складах Горьковского 
автозавода и его дилеров скопились тысячи 
некомплектных автомобилей. На производ-
стве были регулярные простои из-за наруше-
ния графика поставок комплектующих. Новые 
модели создавались без оглядки на целевую 
аудиторию. Цены на продукцию росли, каче-
ство падало. Дефолт 1998 года усугубил ситуа-
цию – выяснилось, что государство ничем не 
может помочь заводам. Российский автопром 
находился в предынфарктном состоянии.  

Первое, что сделал Дерипаска, став ак-
ционером ГАЗа, выстроил все процессы на 
заводах с ориентацией на потребителя. Завод 
должен был перейти из плановой экономики 
на рыночные рельсы, а для этого нужно было 
не только поменять старое оборудование на 
новое, но и изменить сознание людей, сам 
характер производства. Дерипаска пригласил 
на завод японских консультантов, чтобы они 
помогли внедрить производственную систе-
му, которую предприниматель сам до этого 
изучал на предприятиях компании Toyota. Это 
стандартизация рабочих мест, выстраивание 
оптимальных производственных потоков, опе-
ративный производственный анализ. Первое, 

что было сделано, – рассчитано время такта, 
конвейер разделен на зоны, операции разби-
ты на элементы, проведены замеры време-
ни выполнения операций и через колебания 
времени выявлены проблемы. Устранялись 
потери в работе операторов, оптимизиро-
вались запасы деталей на конвейере в соот-
ветствии с планом производства и порядком 
выполнения операций. Чтобы, с одной сторо-
ны, повысить производительность труда, а с 
другой – организовать комфортный режим 
труда, в цехах ввели регламентированные 
перерывы, организовали зоны отдыха в не-
посредственной близости от рабочих мест. 
Кардинальные преобразования на советском 
автогиганте начинались с элементарного на-
ведения порядка. 

Затем пришло время обновления «желе-
за», создания нового поколения техники. Для 
этого надо было внедрять новые технологии, 
создавать новые производства. За несколько 
лет завод изменился до неузнаваемости – по-
строены современный окрасочный комплекс, 
автоматизированные сварочные линии, цех 
штамповки. В модернизацию производ-
ства было инвестировано около миллиарда 
долларов.   

 Началось сотрудничество с зарубеж-
ными партнерами. Машины одних из самых 
именитых мировых автомобильных брендов 
– «Мерседес» и «Фольксваген» – стали вы-
пускаться на ГАЗе. В сотрудничестве с пар-
тнерами построен новый учебный центр, в 
котором рабочие завода осваивают лучшие 
стандарты мировой автоиндустрии. 

При этом принципиальная позиция акцио-
нера заключалась в необходимости сохране-
ния и развития инженерных компетенций, сти-
мулировании собственных научно-инженерных 
разработок. Сегодня компетенции по разра-
ботке и модернизации автомобилей компании 
сосредоточены в объединенном инженерном 
центре компании, все проекты которого ведут-
ся на основе современной системы планиро-
вания и разработки продукта, позволяющей 
организовать процесс таким образом, чтобы 
на каждом из этапов максимально учитывать 
запросы потребителей, требования по каче-
ству и границы себестоимости. Воспитывают-
ся инженерные и производственные кадры, 
начиная со студенческой скамьи: компания 
создала две кафедры на базе Нижегородского 
государственного технического универси-
тета, проводятся ежегодные соревнования 
роботизированных систем среди ведущих 
технических вузов страны.  

Новые подходы к качеству и к производ-
ственным технологиям были внедрены на 
всех предприятиях. Сегодня даже в усло-
виях жесткой конкуренции с зарубежными 
брендами, которые работают на российском 
рынке, ГАЗ производит  около половины всех 
легких коммерческих автомобилей и около 
80% автобусов, которые продаются в Рос-
сии. Параллельно компания вышла на новые 
экспортные рынки, и сегодня ее продукция  
продается уже в 45 странах мира. По сути, 
накоплен огромный потенциал для того, чтобы 
вырасти из рамок локального бренда. Но как 
теперь под американскими санкциями будет 
складываться судьба одного из промышлен-
ных символов страны – увы, не знает никто.  

Дерипаска будет отстаивать свои 
права в американском суде 

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  КОМФОРТ-КЛАССА 
Выдача ключей. 

В жилом комплексе на набережной.

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

ДЕЛО ЧЕСТИ 
М

АК
СИ

М
 Б

УР
ЛА

К

kr
em

LI
n

.r
u



ПРОФЕССИЯ

МОЯ МОСКВА

“Московский коМсоМолец”    
26 марта 2019 года 

  стр.

5

СЕАНС СТАТИСТИЧЕСКОЙ МАГИИ

КРЕДИТ ЗА ХОРОШЕЕ ПОВЕДЕНИЕ

В феврале обнаружили рост 
промпроизводства

Разница в ставках потребкредитов 
для «своих» и «чужих» заемщиков 
выросла до 5%

  Николай ВАРДУЛЬ

Промышленность в феврале в 
годовом измерении выросла на 
4,1%. В январе все было в 4 раза 
хуже — только 1,1%. Что это: тот 
самый долгожданный рывок или 
продолжение сеанса статисти-
ческой магии, по которой ВВП 
РФ за 2018 год вырос на 2,3%, 
поразив всех наблюдателей? 

Как и в случае подведения пока пред-
варительных итогов 2018 года, Росстат оста-
вил далеко позади все ожидания. reuters 
и Bloomberg считали, что рост российской 
промышленности составит 1,5%, Интерфакс 
был еще скромнее — 1,4%. Отрыв Росстата 
впечатляет.

На первый взгляд статистическое ве-
домство показало качественно новое со-
стояние отечественной обрабатывающей 
промышленности. Она проснулась: если в 
январе 2019-го она произвела на 1% меньше, 
чем в январе 2018 года, то в феврале — на 
4,6% больше, чем год назад. Например, такой 
интегральной (по количеству компонентов) 
продукции, как легковые автомобили, было 
произведено на 7,4% больше. Существенно 
выросло и производство по позициям, кото-
рые наполняют понятие производственных 
инвестиций. Значит, есть надежда, что рывок 
начался?

Эксперты, однако, ее разделить не гото-
вы. Известный критик «совершенствования» 
статистики в Минэкономразвития (МЭР) и 
Росстате, Кирилл Тремасов, ранее возглав-
лявший департамент макроэкономическо-
го прогнозирования МЭР, напоминает, что 
оптимистическая февральская статистика 
расходится с опросами, которые проводил 
тот же Росстат и которые были куда песси-
мистичнее. Есть скучное до банальности, 
но почти исчерпывающее объяснение: в 
феврале 2018 года  рабочих дней оказа-
лось на один меньше, чем в 2019 году. Если 
посчитать общее число рабочих дней, то 
дополнительный как раз и объясняет рост 

промышленности на 4,1%.
Тогда на главные вопросы: станет ли 

февраль переломным месяцем, от которого 
начнется отсчет ощутимого подъема прежде 
всего обрабатывающей промышленности, 
и может ли она стать драйвером общего 
экономического роста, ответы получаются 
отрицательными. Но так просто отказы-
ваться от «загадки февраля» не хочется. 
«Соломоново решение» предлагает Алексей 
Девятов из ФК «Уралсиб». Он не критикует 
данные Росстата, но и не ждет от него такого 
же продолжения в дальнейшем. Его версия: 
февральский рост обусловлен «разовыми 
факторами». 

Правда, помимо уже упомянутого 
лишнего рабочего дня другие факторы не 
вполне тянут на роль разовых. Ими может 
быть индексация пенсий и ряда социаль-
ных пособий, но это слабая привязка к ро-
сту промышленного производства. Есть 
еще дальнейший рост потребительского 
кредитования. Но эти факторы вряд ли 
могут удовлетворительно объяснить рост 
инвестиций. 

Настроения в частном секторе про-
инвестиционными не назовешь. О чем, в 
частности, говорят упоминавшиеся опросы 
Росстата. Значит, речь может идти о ро-
сте инвестиционной активности прежде 
всего госкомпаний. Но является ли та-
кая активность одномесячным «разовым 
фактором»?

В любом случае у Девятова есть прогноз: 
«В ближайшие месяцы темпы роста промыш-
ленности снизятся в результате отложенных 
негативных последствий произошедшего 
повышения налоговой нагрузки, дальней-
шего торможения экономики стран ЕС и 
Китая, а также выполнения обязательств РФ 
в рамках сделки ОПЕК+. По нашим оценкам, 
темпы роста промпроизводства замедлятся 
до 1,1% в текущем году, а в 2020–2021 гг. 
промышленность будет прибавлять 1,3–1,4% 
ежегодно».

Что ж, соревнование между аналити-
ками и Росстатом продолжается. Пока на 
стороне Росстата фактор внезапности.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Банки замалчивают уровень 
процентных ставок по займам 
наличными. И такая скрытность 
вполне объяснима: реклам-
ные баннеры потребкредитов 
со ставками в размере 9–10% 
годовых в большей степени 
рассчитаны на суперлояльных 
заемщиков. Обычным клиентам, 
добросовестно погасившим  не-
большие ссуды, даже госбанки 
предлагают продукты не дешев-
ле 13–15% годовых, а «залет-
ным» заемщикам с улицы —  
и того дороже.

Опасения ЦБ
Продавать кредиты наличными бан-

кирам становится неудобно и невыгодно: 
регулятор не жалует этот сегмент. Недавно 
стало известно о законопроекте, который 
запретит банкам выдавать кредиты граж-
данам, действующая долговая нагрузка 
которых превышает 50% дохода. Как по-
яснила управляющая Санкт-Петербургским 
филиалом Росгосстрах-банка Елена Вере-
вочкина, Банк России крайне обеспокоен 
ростом портфеля необеспеченных безза-
логовых потребительских кредитов. В сен-
тябре прошлого года регулятор увеличил 
коэффициенты риска по данной категории 
кредитов и в этом году планирует еще раз 
поднять их. Для банкиров такая практика 
выливается в необходимость формировать 
под кэш-кредиты больше резервов, то есть 
сокращать запасы свободных денег.

ЦБ можно понять — причины для волне-
ния есть. Как сообщил директор департамен-
та розничного кредитования банка «Нейва» 
Олег Федорченко, еще несколько лет назад 
россияне единовременно имели не больше 
2–3 кредитов, а сейчас их число доходит до 
5–6. После нескольких волн экономических 
кризисов из линеек большинства банков 
практически «ушли» экспресс-кредиты, а 
сейчас и обычные кредиты наличными по-
степенно становятся роскошью. Федорченко 
говорит, что в 2012–2013 годах число отказов 
по кредитным заявкам составляло около 
50%, сейчас показатель вырос до 70–75%.

Ставка за семью 
замками
Вообще банкиры не очень охотно рас-

сказывают об этом сегменте. Ни один из 
опрошенных «ЭВ» банков не сообщил теку-
щий уровень ставок по кредитам наличны-
ми. Все отвечали в духе Сбербанка, пресс-
служба которого проинформирована, что 
«в связи с повышением ключевой ставки 
ЦБ РФ уровень ставок по потребительским 
кредитам стабилизировался во второй по-
ловине 2018 года». 

Молчунов можно понять. Это только на 
рекламных баннерах кредитные организа-
ции соблазняют ставками по потребам от 
9–10% годовых. На деле все обстоит гораздо 
дороже. Так, один из госбанков буквально 
преследовал навязчивыми звонками автора 
этой заметки, предлагая «предварительно 
одобренный кредит наличными от 12,9% 
годовых». И это с учетом своевременно по-
гашенного предыдущего кредита. То есть 
даже действующим клиентам финансисты 
не готовы ссужать деньги дешевле 13–15% 

годовых. Что уж говорить о так называемых 
уличных заемщиках? 

Веревочкина говорит, что в ее банке не 
более 30% беззалоговых потребительских 
кредитов выдается новым заемщикам, ко-
торые раньше не являлись клиентами кре-
дитной организации. Разница в ставках для 
«своих» и «чужих» весомая — от одного до 
пяти процентных пунктов. Примерно такая 
же вилка и в других учреждениях; иными сло-
вами, новичкам заемные деньги достаются 
дорого — не дешевле 16–18% годовых.

Запретный плод
Более того, стоп-сигналов для заемщи-

ков заметно прибавилось. Так, например, 
рассказывает гендиректор «Юридическо-
го бюро №1» Юлия Комбарова, отсутствие 
кредитной истории негативно влияет на 
решение банка. Если человек баловался 
микрозаймами МФО, в банке ему тоже не 
обрадуются. Олег Федорченко говорит, что, 
если потенциальный заемщик каждый месяц 
берет по 3–5 тыс. рублей «до зарплаты», 
значит, его доходы не покрывают текущих 
расходов, а сами микрозаймы только усугу-
бляют его финансовое положение, и вряд ли 
он сможет вовремя погашать кредит. 

Гораздо менее лояльны стали кредито-
ры к справкам по форме банка. По словам 
Комбаровой, раньше некоторые менеджеры 
в погоне за выполнением плана по выдаче 
кредитов прямо просили заемщиков на-
писать завышенные суммы. «Теперь банки 
стали сверять эти данные с отчислениями 
работника в Пенсионный фонд. Если от-
числения в Пенсионный фонд меньше, то 
в кредите отказывают», —  констатирует 
юрист.

Зато белые и пушистые заемщики вовсю 
пользуются благами кредитной цивилиза-
ции. Если уж банк одобрил заявку, то процесс 
одалживания станет легким и приятным, в 
основном за счет высоких технологий. Так, 
отмечает директор департамента по раз-
витию продуктов и услуг банка «Хоум Кре-
дит» Павел Беляев, действующие клиенты 
банка могут оформить кредит полностью 
дистанционно, а новым договор на подпись 
привезет курьер. Попавшего в кредитную 
кабалу счастливчика без внимания также 
не оставят. «Уже сейчас клиенты ожидают 
абсолютно бесшовного перехода из офлайна 
в онлайн и обратно, например, отправить 
сообщение оператору в чате, позвонить и 
продолжить голосовое общение. Поэтому 
банк поддерживает общение с клиентами 
во всех доступных каналах коммуникации: 
электронная почта, соцсети, интернет- и 
мобильный банк», —  констатируют в пресс-
службе «Русского стандарта».

Подработка, растянувшаяся 
на всю жизнь
Уборкой я начала заниматься около 12 лет 

назад, когда училась в Санкт-Петербурге и 
мне очень нужны были деньги. В это время 
моя мама работала мастером маникюра, одна 
клиентка во время разговора упомянула, что 
ищет помощницу по дому. Мама предложила 
меня — так появился мой первый заказ. Сна-
чала я работала только в первую половину дня, 
потому что у меня был маленький ребенок. 
Позже график стал более плотный. В какой-то 
момент я поняла, что можно неплохо подза-
работать, при этом ты можешь сам выбирать 
время и клиентов. Главный плюс — сам процесс 
приносит мне удовольствие. В основном я за-
нималась уборкой домов, квартиры были реже. 
Как правило, это были родители тех людей, что 
жили в больших особняках. 

Правда, около года, пока еще не было хо-
рошей клиентской базы, я работала на клинин-
говую компанию. Там мне не особо нравилось 
по нескольким причинам. Например, сейчас я 
сама определяю объем работы, оплата идет 
за час. За это время стараюсь по максимуму 
убрать все. В фирмах же оценивают площадь 
жилища, плюсуют конкретные действия: мойка 
окон, протирка пыли и тому подобное — рас-
чет окончательной суммы получается очень 
сложный. Еще нельзя было выбрать себе дом, 
из-за чего в итоге у меня накопилось несколько 
историй про жуткие жилища. 

Дома, в которые  
не захочешь возвращаться
Однажды на севере Санкт-Петербурга я 

убиралась в четырехэтажном особняке с виду 
очень интеллигентной и религиозной семьи с 
четырьмя детьми. Жили эти люди небедно, на 
одну уборку в месяц тратили не меньше 20 ты-
сяч рублей. Отец — предприниматель, жена — 
постоянно в разъездах. Малыши прекрасно 
знали английский, а на полках было много книг 
и дорогих икон. Но там было просто невыно-
симо! Особняк был ужасно старым и грязным. 
Вся мебель и детские игрушки были сломаны 
и выглядели так, будто их принесли с помой-
ки. Родители спали на продавленном матраце 
прямо на полу, а трухлявое постельное белье не 
менялось в принципе. Они вытирались рваными 
полотенцами, которые если и стирали, то очень 
редко. А хозяйка приклеивала использованные 
женские прокладки прямо на стены. Зайти в оба 
туалета особняка можно было, лишь хорошенько 
набравшись мужества. Дети могли пописать пря-
мо на пол и просто дальше пойти по своим делам. 
Я убирала все с хлоркой, заходила и поливала 
ею все подряд. Но вишенкой этого мусорного 
торта был подвальный этаж. Он весь был завален 
отходами. То есть семья все скидывала вниз: 
мешки с протухшей едой, какие-то сломанные 
вещи, использованную туалетную бумагу. Этот 
дом я убирала около трех месяцев.

Были необычные случаи и на подменах, 
когда я выходила одноразово за кого-то из 
коллег. Приехала как-то к мужчине, который 
был нездоров ментально. У него были богатые 
родственники, которые оплачивали его хоть и 
небольшую, но очень хорошо обставленную 
квартиру. У этого клиента жили две собаки, 
которых он не выгуливал. Животные писали 
куда придется, а гадить ходили в ванну. И нет, 
не в ванную комнату, а в саму ванну! Смотрю на 
все это и думаю: сколько же мне убирать! Пока 
я стояла и размышляла, клиент направился 
мыться. Я попыталась его остановить, сказав, 
что там пока грязно. На что он ответил, что все 
нормально. Натурально набрал воды прямо в 
эти экскременты и лег. 

Были в этой подборке домов, в которые 
не захочешь вернуться, и те, что оставляли 
отрицательные воспоминания не из-за грязи, 
а из-за внутреннего душевного отторжения. 
Однажды мне довелось убираться в очень бога-
том коттедже на юге города. Хозяин его вроде 
занимался строительством. Этот особняк был 
скорее похож на музей, чем на человеческое 
жилище. Владелец собирал голландскую жи-
вопись XVII–XVIII веков. А в одной комнате и 
вовсе висел ковер из драгоценных камней, 
даже страшно подумать, сколько он мог стоить. 
Я убиралась только на втором этаже, что было 
на первом, даже не знаю. Но лестница была из 
мрамора, вокруг стояли статуэтки. Все вре-
мя уборки за мной по пятам ходила хозяйка, 
собственно, она мне и рассказывала, что и 
откуда было привезено. Это было необычно и 
даже как-то грустно. Смотришь, и становится 
жутко: зачем окружать себя таким количество 
излишеств, когда на эти деньги можно помочь 
реконструировать детский дом или больницу 
где-нибудь в регионе?  

О клиентах с «изюминкой»
Был случай, когда я стала свидетельницей 

неудавшегося самоубийства. Я пришла на ра-
боту, а в этот момент хозяйка дома наглоталась 
таблеток, хотела отравить себя. В тот момент 
в доме была дочка. Девочка трясла посинев-
шее тело матери и плакала. Я быстро вызвала 
«скорую», убрала рвоту с пола. И никому об 
этом не рассказывала. Но было страшно, хоть 
женщину и удалось спасти. 

Вообще, необычные и неожиданные вещи 
случались постоянно. Готовой быть нужно ко 
всему. Я с детства очень боюсь жуков, пауков 
и подобных «гадов». И вот стою я на кухне в 
одной из квартир, натираю мебель, открываю 
шкаф, а там полки заставлены заспиртован-
ными змеями, скорпионами и насекомыми 
разных видов. Мне аж дурно стало! Как ока-
залось, хозяин использовал эти склянки для 
медицинских целей. 

Еще как-то женщина мне принесла це-
лую коробку фаллоимитаторов и попросила 
все помыть и почистить с хлоргексидином. 
В принципе ничего страшного в этом я не вижу. 
Загрязнение и есть загрязнение. Кстати, такие 
игрушки для сексуальных утех — это вообще не 
экзотика. Они есть практически у всех. 

Запомнилась и хозяйка, я у нее была, прав-
да, лишь раз, которая просила все мыть с хлор-
кой. Буквально: стены, люстру, кровать, окна. 
Кстати, народ у нас очень любит это средство. 
Когда я помыла туалет, она зашла, понюхала 
воздух и говорит: хлорки маловато. Может, 
у нее была генеральная уборка, не знаю, по 
дому было видно, что до этого она убиралась 
сама.

Дом расскажет о вас 
больше, чем вы думаете
Человек, который убирается в доме, знает 

о хозяине всю его подноготную: когда у него 
бывает секс, когда у женщины менструация, 
когда старшие дети кого-то приводили и устра-
ивали вечеринку. Если брать внешность, то 

могу рассказать о цвете волос, росте. Это не-
сложно понять. Например, у меня был один 
хозяин с повышенной волосатостью: там, где 
он переодевался, было ощущение, что собака 
отряхнулась. Волосы были везде, сложно не 
заметить их длину и цвет.

Кстати, тут вспомнилась мне еще одна 
история в тему. Однажды я нашла личный 
дневник хозяйки дома, потому что она от-
крытым оставила его на комоде. Читать его 
я не стала, просто убрала. Но в связи с этим 
подумала, что, когда ты приглашаешь в дом 
человека на уборку, он узнаёт тебя лучше всех 
твоих друзей. Если перед другими людьми ты 
стремишься показаться лучше, то никто не 
станет притворяться, например, перед своей 
мебелью. А многие именно так воспринимают 
меня. В процессе уборки всегда виден уровень 
развития, интересы, стремления и приоритеты 
людей — скрывать никто ничего не пытается. 
И по отношению хозяина лично ко мне всегда 
легко понять, что за человек передо мной. 

Но и без общения, просто по дому можно 
примерно определить характер человека. 
Точнее, хозяйки, потому что по жилищу вид-
нее именно женщину. У меня был дом весь 
какой-то старый, грязный. Знаете, из тех, что 
убирайся, не убирайся, чище не становится. 
Несмотря на то, что у хозяев были деньги, 
жильцы как-то не обращали на это внима-
ния. Повсюду валялось много мусора, ванная 
комната была такая, что зайти страшно, а по-
трогаешь шкаф — пальцы прилипнут. По этому 
дому было сразу понятно, что и сама хозяйка 
будет выглядеть неопрятно, скорее у нее есть 
лишние килограммы и другие признаки того, 
что она не следит за собой. Эти подозрения 
подтвердились. А есть дом, куда заходишь и 
хочется там жить. Мебель красивая из светло-
го дерева, прикольные мягкие пледы везде, 
светлые стены, и книги интересные. И сама 
хозяйка безумно красивая и стройная. Хотя 
именно у этой дамы была некоторая стран-
ность. Когда летом было жарко, она могла 
ходить в весьма откровенно нижнем белье 
прямо при мне. Эта непосредственность меня 
несколько смущала. 

Плюшкины как диагноз 
россиян 

Наши соотечественники безумно любят 
копить всяческий хлам! Что ни дом, то кварти-
ра плюшкиных. Например, у одной женщины 
я мешками выносила ненужный скарб. Она 
была склонна к собирательству, и у нее была 
уйма каких-то выцветших и желтых от старости 
контейнеров, разбитых банок. Видно было, что 
все это не трогали годами. Я все выкинула, и 
она даже не заметила.

Притом собирают не только откровенную 
дребедень. Допустим, у человека появляется 
много денег, он начинает собирать шкафы 
одежды. Не просто много, а безумное коли-
чество: 20, 30, 40 пар джинсов только. Все 
это лежит, и он это даже не носит. У одной 
дамы был ларец с золотом. Все внутри лежа-
ло в кучу — не распутать, а носила она одни 
сережки. Но при этом продолжала покупать 
эти украшения. Еще одна девушка собира-
ла духи. Целый шкаф! Зачем все это? Но не 
только женщины подвержены этой вредной 
привычке. Я убиралась у молодого мужчины, 
который собирал комиксы и коллекционные 
фигурки персонажей, плакаты. Все это стоило 
безумных денег, дотрагиваться до этого было 
нельзя. Так они и стояли, как на витрине, толь-
ко пыль можно протереть, да и то не со всех 
экземпляров. 

В этом плане для меня очень показатель-
ной была уборка после смерти человека. Его 
дети забрали старые фотографии и немного 
документов, а все остальное нужно было вы-
бросить. То есть все, что человек бережно 
хранил и любил, — все оказалось в мусорке. 
Вся его история жизни, ценные и милые его 
сердцу вещи. Это после его смерти стало не-
нужным абсолютно никому! Все, что по факту 
он оставил от себя и что приняли его дети, — 
это светлые воспоминания. 

В чистых квартирах скучно
Для меня, как ни странно, самое слож-

ное — убираться в чистых квартирах. Ты си-
дишь и ждешь, когда же время закончится, 
потому что делать в таких домах практически 
нечего. Были клиенты, пожилые люди, меня 
наняла их дочь, очень интеллигентные, какие-
то научные сотрудники, в этот момент писали 
книгу о своей жизни. Возможно, люди старой 
закалки, чтобы было «не стыдно», прибирались 
перед моим приходом. Но раз в две недели, 
когда я приходила к ним, было ощущение, что 
все это время, что меня не было, они сидели 
на диване и не двигались. 

Еще очень неприятно, когда что-то лома-
ешь случайно или разбиваешь. Был момент, 
когда я сломала статуэтку в одном из первых 
своих домов. Взяла ее протирать, и внезапно 
одна из частей (к слову, видно было, что она 
и до этого держалась на клею) отвалилась. 
Фигурку я поставила обратно на полку и в 
следующий раз ее подклеила. 

А самое неприятное лично для меня — 
это убирать за собаками. Может, потому, что 
больше люблю кошек, у меня их три. Но есть 
дома, где живут кошки, туда я сама лучше 
лишний раз приду, уберу им туалет. Чтобы 
у животных все было чисто. Если же собака 
сделала свои дела и нужно это выбросить, 
хоть и в перчатках, ты все равно чувствуешь 
эти фекалии в руках...  

Не спешите приглашать 
домой помощника
Найти человека, который будет у тебя уби-

раться и при этом ничего не украдет и никому не 
даст наводку на твой дом, очень трудно. Когда я 
работала в фирме, нас всех развозили вместе, 
и некоторые девочки не стеснялись хвалиться 
подобными «успехами». Столько историй, что 
можно умом тронуться. После этого, хоть я сама 
работаю в этой сфере, я никогда в свой дом 
чужого человека убираться не пущу. Начинается 
все с простого — это кража дорогих кремов, 
переливание духов, доходит до того, что даже 
шампуни отливают себе. Забирают одежду, 
ведь человек, у которого целая комната под 
гардероб, никогда не заметит пропажу одного-
двух платьев. Воруют деньги. Одна девчонка 
говорила, что у нее фетиш фотографировать 
оригиналы чужих документов, и хвалилась 
своей коллекцией. А сколько человек продают 
наводки на дома! Часто хозяева говорят код 
от сигнализации, расположение ключа и тому 
подобное. Ведь иногда мы убираем там, где 
кто-то в отъезде, совершенно одни. При этом 
мы не получали медицинских книжек. А если 
к тебе пришел больной человек? 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Профессия помощника по 
дому в бешеном ритме ме-
гаполиса становится все 
популярнее день ото дня. 
«Бойцы невидимого фрон-
та» — уборщики частных 
жилищ, перестали быть 
роскошью, а люди, их на-
нимающие, больше не счи-
таются богачами, которым 
некуда девать свои кровно 
заработанные. И если 
жизнь вторых нам в прин-
ципе ясна, то вот о первых 
мы знаем мало. Кого впу-
скают люди в свои дома 
в надежде скинуть хоть 
часть рутинной работы? 
Что входит в обязанности 
уборщиц и почему нанять 
такого работника не самая 
лучшая идея, «МК» рас-
сказала девушка по имени 
Александра. Она уже мно-
го лет в этой профессии и 
решила поделиться своим 
«взглядом изнутри».

ТАИНА,
ПОКРЫТАЯ 
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Домработницы 
знают о хозяевах 
квартир порой 
больше, чем они 
сами.

Сердечно-сосудистые заболевания — 
главная причина смертности во всем 
мире. И сокращение летальности 
от них — важная задача всех систем 
здравоохранения.
За последние годы в Москве вы-
строена уникальная система оказания 
помощи пациентам с инфарктами и 
инсультами, которая позволила со-
кратить смертность от инфарктов на 
20% за последние пять лет. В горо-
де заработала разветвленная сеть 
инфарктных и инсультных центров. В 
прошлом году она пополнилась еще 
двумя учреждениями. 

Борьба с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями в столице идет по всем фронтам — на-
чиная от профилактики и заканчивая оператив-
ным оказанием высокотехнологичной помощи 
в острых состояниях. Профилактика включает 
и различные программы города по приобще-
нию людей всех возрастов к здоровому образу 
жизни, и грамотную систему диспансеризации 
и профилактических осмотров в амбулаторных 
учреждениях города. При столичных поликли-
никах сегодня работают школы профилактики 
инфарктов и инсультов и кабинеты вторичной 
профилактики. Врачи проводят выездные 
информационно-профилактические меро-
приятия «Узнай уровень своего артериального 
давления» на предприятиях, станциях метро, в 
кинотеатрах, торговых центрах, парках и других 
местах массового пребывания москвичей.

А чтобы оперативно помогать людям, 
у которых катастрофа все же наступила, в 
Москве действует целая сеть сосудистых 
центров, на базе которых работают инфаркт-
ные и инсультные сети. Сегодня в Москве 29 
таких центров (в том числе девять центров 
инсультной сети), созданных при многопро-
фильных стационарах, где работает более 800 

высококвалифицированных врачей. В каждом 
из них есть по две ангиографические установ-
ки, что обеспечивает круглосуточную работу 
сети, в клиниках которой проводится эндо-
васкулярное лечение больных, перенесших 
ишемический инсульт, а также оказывается 
оперативная хирургическая помощь пациентам 
с инфарктом миокарда.

«Эти центры равномерно распределены 
по Москве. Создана дополнительная система 
скорой помощи, которая в случае инфарктов и 
инсультов старается, чтобы в течение 40 минут 
больной уже был на операционном столе и ему 
оказывалась стационарная помощь», — заявил 
недавно мэр Москвы Сергей Собянин на засе-
дании Ассоциации европейского бизнеса.

Именно в эти учреждения сразу же на-
правляются все пациенты с подозрениями 
на инфаркт миокарда или инсульт. «Сегодня 
столичная СМП признана самой быстрой 
в Европе и одной из самых оперативных в 
мире. Среднее время прибытия к пациен-
там с инфарктами и инсультами составляет 
10–11 минут. Оказание медицинской помощи 
таким пациентам на догоспитальном этапе 
проводится в соответствии с современными 
клиническими рекомендациями и протоко-
лами. Мониторинг медицинской эвакуации 
осуществляется постоянно в режиме online, 

что позволяет в максимально короткие сро-
ки доставлять пациентов с острым коро-
нарным синдромом и острым нарушением 
мозгового кровообращения только в бли-
жайшие специализированные медицинские 
учреждения, в которых на тот момент есть 
свободная ангиографическая установка. 
Эта процедура помогает существенно со-
кратить время от момента возникновения 
сосудистой катастрофы в организме паци-
ента до оказания ему специализированной 
и высокотехнологичной медицинской помо-
щи и, как следствие, повышает в несколько 
раз шансы на скорейшее выздоровление и 
быструю реабилитацию. Информационная 
система станции способна сразу же после 
определения места медицинской эвакуации 
передавать данные о каждом пациенте в вы-
бранный стационар, что дает возможность 
нашим коллегам заранее подготовиться к их 
приему», — говорит главный врач ССиНМП 
им. А.С.Пучкова Николай Плавунов.

В прошлом году сосудистая сеть попол-
нилась еще двумя учреждениями: городской 
больницей имени С.С.Юдина и больницей 
имени М.П.Кончаловского в Зеленограде. Эти 
медучреждения оборудованы по последнему 
слову техники. К тому же логистика выстроена 
так, что не теряется ни минуты драгоценного 

времени, которое так важно для спасения 
больного: пациента сразу же отправляют на 
высокотехнологичную диагностику (напри-
мер, проводят ангиографию или КТ), а затем, 
если диагноз подтвержден, везут в операци-
онную — чтобы провести стентирование или 
выполнить другое вмешательство. «Наша 
больница оснащена всем необходимым, у 
нас есть ангиограф, компьютерный томо-
граф. И есть мультидисциплинарная команда, 
которая оказывает современную быструю 
помощь пациентам с острым коронарным 
синдромом, инфарктами и инсультами. Мы 
используем самые последние медицинские 
методики, в числе которых и тромбоэкстрация 
— процедура удаления тромбов при инсульте, 
которая является наиболее эффективным 
способом лечения пациентов с ишемическим 
инсультом», — рассказывает главный врач 
ГКБ Юдина Денис Проценко. 

В результате всех принятых мер общее 
количество инфарктов у москвичей снизилось 
за 5 лет на 24,3%, а смертность от инсультов и 
инфарктов в клиниках — на треть и стала соот-
ветствовать лучшей мировой практике. Кроме 
того, в два раза выросло количество пациентов 
с острым инфарктом миокарда, которым про-
вели стентирование сосудов сердца.

«Это, конечно, не предел. Мы и дальше 
будем развивать систему оказания помощи, 
— говорит Сергей Собянин. — Приняли ре-
шения с 1 января закупать дополнительные 
современные лекарства для профилактики 
инсультов». Более 900 миллионов рублей бу-
дет выделено на закупку самых современных 
антикоагулянтов для пациентов, страдающих 
мерцательной аритмией.

Все это позволяет с уверенностью говорить 
о том, что и в будущем москвичи смогут рас-
считывать на самую качественную помощь. 

Арина ПЕТРОВА.

ИНФАРКТЫ И ИНСУЛЬТЫ:  
КАК С НИМИ БОРЮТСЯ В СТОЛИЦЕ
В Москве выстроена уникальная система оказания 

помощи пациентам с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями
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ЭХО ТРАГЕДИИ6
Траурные мероприятия в Кемерове 
начались с 23 марта. В тот день в го-
роде прошла панихида по погибшим 
во всех городских храмах. 25 марта 
— в день годовщины трагедии — род-
ственники тех, кто не вышел из ог-
ненного ада, возложили цветы к ме-
мориалу. 
Родители погибших детей признава-
лись: накануне скорбной даты их те-
лефоны раскалились, представители 
СМИ звонили с утра до ночи. А до это-
го о них никто не вспоминал. Люди 
волнуются, что через год уже и звон-
ков не будет. Закончатся суды — про 
«Зимнюю вишню» и вовсе забудут. 
Кому на руку замалчивать историю 
пожара, почему уволили директора 
Трещевской школы, как сложились 
судьбы билетерш, которых обвиняли 
в гибели детей, и кто не получил по-
мощи — в материале «МК». 

«После трагедии меня 
уволили: обвинили,  
что я довел школу  
до плачевного состояния» 

В «Зимней вишне» погибли шесть пяти-
классниц из поселка Трещевский.

Год назад десятки журналистов поехали 
в Трещу. Отсняли репортажи из поселка. Так 
страна узнала, как жили погибшие девочки. 
Картинка представлялась унылая: детства в 
Трещевском не было, из всех развлечений — 
скучные кружки в местном ДК да дискотеки 
по выходным. Ни кинотеатра, ни спортивных 
секций. Безрадостное детство.

Показали журналисты и школу, где учились 
погибшие: обшарпанное здание, видавший 
виды инвентарь, во дворе — ржавые каче-
ли. Сотрудники школы тогда отводили глаза, 
просили не снимать старое кресло в холле на 
первом этаже, загораживали старые раковины, 
стеснялись убогой обстановки… 

Ответ перед журналистами держали 
молодой директор Павел Орлинский и глава 
сельского поселения Владимир Евдокимов. 
Мужчины рассказывали откровенно и про-
сили об одном: не беспокоить пострадавшие 
семьи.

Ближе к годовщине трагедии стало из-
вестно, что директора школы Орлинского 
уволили. 

— Я ушел по собственной инициативе. Мне 
намекнули, что пора освободить директорское 
кресло, — начал разговор Павел Орлинский. 

— Причину объяснили?
— Меня обвинили в том, что я довел школу 

до того состояния, которое наблюдали все 
журналисты. Хотя я там отработал всего год. 
В августе, перед первым сентября, мне вы-
двинули эти обвинения. 

— Странно, ведь год назад о вас от-
зывались в Трещевском как о прекрасном 
директоре…

— Для кого-то я был прекрасным. Ну а для 
кого-то стал помехой. 

— Очевидно, что за год школа не мог-
ла разрушиться до такого плачевного 
состояния.

— Это очевидно не всем. Перед моим 
увольнением меня убеждали, что до меня 
школа выглядела красивенькой и была как 
новенькая. 

— Если бы не трагедия, никто бы не 
узнал о состоянии школы, и вы бы по-
прежнему работали?

— Совершенно верно. И журналисты бы в 
Трещу никогда не приехали. Когда случилась 
трагедия, мне говорили, что нельзя пускать 
в учебное заведение представителей СМИ. 
Потом вроде разрешили. Но позже все равно 
обвиняли, почему я не поставил в известность 
районную администрацию. Хотя я отлично 
помню: после трагедии наша администрация 
от нас отстранилась. Мы с главой сельского 
поселения Владимиром Григорьевичем вдво-
ем приняли на себя удар. Помню, приезжали 
корреспонденты со всей страны, расспра-
шивали нас о погибших, о состоянии школы. 
И мы стояли перед камерами как два барана, 
держали ответ. А сказать-то было нечего. За-
прет на съемку выглядел бы странным. И с 
родственниками погибших мы постоянно были 
на связи. Приглашали их в школу, беседовали… 
Тяжелые воспоминания. 

— В гибели детей обвинили руковод-
ство школы? 

— Первое время обвиняли. Я ездил в СК, 
давал показания. Но потом во всем разобра-
лись. Организаторами той поездки выступала 
не школа, а сами родители. 

— За вас никто не заступился, когда 
вы увольнялись?

— Ну а кто за меня должен был 
заступиться? 

— Родители учеников…
— Родители были на моей стороне, под-

держивали меня. Наверное, могли бы отстоять, 
после трагедии их слово было весомым. Но я 
привык сам решать свои проблемы.

— Помню, тогда чиновники обещали 
отремонтировать школу? 

— Насколько я знаю, до ремонта самой 
школы дело так и не дошло. Администрация 
выделила определенную сумму на похороны 
детей. С тех денег осталось 50 тысяч рублей. 
Мне тогда и сказали: мол, возьми эту сумму 
и сделай ремонт. Что я сделаю на 50 тысяч? 
Перед своим уходом успел починить физкуль-
турный зал: стены покрасили, потолок побе-
лили. В смету уложились. Что было в силах, 
все сделал. 

— Вы сами не пробовали попросить 
денег у чиновников на ремонт? 

— Неудобно как-то просить. Год назад 
в Трещевский приезжали замгубернатора, 
чиновники из Москвы. Все обещали отремон-
тировать. Вы ведь помните, после трагедии 
многие обещания были выполнены. Мы не 
сомневались, что нам тоже помогут. 

— После вашего ухода школа так и 
стоит без ремонта?

— Я звонил знакомым, которые там 

работают. Говорят, по ремонту 
— тишина. 

— Вы сейчас чем занимаетесь?
— Я живу в городе Топки, что в 25 км от 

Трещей. Устроился в местную школу заме-
стителем директора по безопасности, еще 
преподаю ОБЖ. 

— Учительница, которую в посел-
ке обвинили в гибели детей, вышла на 
работу?

— Оксана Николаевна вышла на работу. 
Она ездила в санаторий, лечилась: на нервной 
почве у нее со здоровьем начались проблемы. 
Но со временем все нормализовалось. 

— На ваше место кого поставили? 
— Моего секретаря. 
— Вы продолжаете общаться с род-

ственниками погибших?
— Конечно. Недавно мне звонила бабушка 

одной погибшей девочки. Она тоже в школе 
работает. Спрашивала, приеду ли я на панихиду 
25 марта в Трещевский. Конечно, приеду. 

— Возможно, сейчас снова поднимут 
тему ремонта в школе. Может, теперь вы-
делят деньги?

— Может, что-то и сделают. Время 
покажет. 

Отчим погибшей:  
«В полном объеме 
не выполнили своих 
обещаний»

Бывший директор школы не стал выносить 
сор из избы. Оно и понятно. Ему еще жить и 
работать в районе. Да и не про него история 
— махать шашкой и добиваться правды, когда 
все равно ничего не докажешь. Война с чи-
новничьим аппаратом еще никого до добра 
не доводила. 

В Трещевском нашелся один человек, кото-
рый не побоялся рубануть правду-матку о том, 
как в действительности обстоят дела в поселке. 
Это отчим погибшей Вероники Понушковой 
Андрей Балахнин.

— То, что произошло в Трещевской школе, 
я узнал случайно, — начала разговор Балахнин. 
— Разговорились как-то с местными жителя-
ми. Кто-то вскользь бросил: «Представляете, 
в школе-то окна вставили за миллион рублей». 
Я удивился: двенадцать окон — за миллион? 
Не слишком ли огромная сумма? Сразу понял: 
что-то здесь не так. Товарищей, которые сооб-
щили новость, упрекнул: «Что же вы молчали? 
Выходит, на крови наших детей кто-то зараба-
тывает деньги?!» В ответ: «А что мы скажем? 
Куда жаловаться пойдем? Поставили окна — и 
на том спасибо».

Балахнин не стал сидеть сложа руки. Про-
вел собственное расследование. 

— Я узнал имя женщины, которая непо-
средственно занималась окнами. Она выпол-
няла роль посредника между главой региона и 
родственниками погибших на общественных 
началах, — продолжает мужчина. — Мы с ней не 
раз созванивались после трагедии. Насколько 
я понял, именно она занималась выплатами 
пострадавшим. Ее даже потом наградили за 
отличную работу. Мы с ней еще в то время не 
поладили. Она упрекала меня в том, что я вовре-
мя не удочерил падчерицу, поэтому и возникли 
проблемы с выплатами. А у моей Вероники 

был родной отец. Они худо-бедно общались, 
алименты он платил. Эта женщина доводила 
мою жену до слез. Та история уже забылась, 
тем более что дама сложила свои полномочия, 
больше не сотрудничала с администрацией 
Кемерова. И тут я узнаю, что именно она при-
частна к этим несчастным окнам… 

По словам собеседника, деньги на окна 
выделили некие спонсоры из Москвы. 

— Поселок у нас маленький. Все друг друга 
знают. Мне не составило труда выяснить детали 
инцидента у сотрудников школы. Те неофици-
ально подтвердили, что осенью к ним приез-
жала, похоже, та самая женщина. Попросила 
расписаться в смете. Руководство учебного 
заведения удивилось: почему так дорого обо-
шлись окна? Им была сказано что-то типа: вам 
какое дело, окна поставили — и радуйтесь. 

— Почему работники школы не забили 
тревогу?

— Испугались, наверное. Окнам и правда 
обрадовались. Раньше дуло из всех щелей. 
На тот момент в школе сменился директор, 
поставили молодую женщину. Она — новый 
человек в системе. Наверное, понимала, что 
происходит нечто странное, но сделать ничего 
не могла. Тем более, ответственные за окна 
вроде как прикрывались горадминистрацией. 
Против них не попрешь. В итоге акт приемки 
подписали. 

— Может, какие-то особенные окна по-
ставили за миллион?

— Я не поленился, обзвонил несколько кон-
тор, которые занимаются окнами, чтобы узнать 
прайс. Максимальная цена — 20 тысяч рублей 
за окно с работой. И тогда у меня закипело все. 
Я поехал на прием к губернатору. Рассказал все. 
Пожаловался заодно и на свои проблемы. Мне 
ведь власти дом обещали починить, но забыли. 
Моему соседу, у которого дочь погибла, под-
латали жилье, а на меня рукой махнули.

Через месяц в школу с проверкой приехали 
чиновники из райцентра.

— Проверили документы по окнам. Согла-
сились, что цена за ремонт завышена. Позже со 
мной связались оперативники из Кемерова. Я 
назвал имя женщины, которая, по моим данным, 
занималась этим вопросом. На тот момент 
разыскать ее вроде не удалось. Недавно я снова 
был на приеме у губернатора. Напомнил про 
окна. Там отмахнулись от этой дамы. Заверили, 
что ничего не знали про деньги. Короче, отре-
клись от нее как могли. Я их понимаю: страшно 
замараться в такой истории. Губернатор на 
прощание руку мне пожал, поблагодарил за 
бдительность. Заодно и мои проблемы обещали 
решить, помочь с ремонтом дома… 

Мы надеемся, что подозрения чело-
века, причастного к трагедии, будут тща-
тельно проверены, и о результатах узнает 
общественность.

Дальше Андрей рассказал, чем живет Тре-
щевский после трагических событий.

— Всем пострадавшим выдали квартиры. 
Одна семья уехала из поселка, но они постоянно 
тут никогда не жили. Остальные остались. Мы 
тоже решили не переезжать. Квартиру получили 
в Кемерове, в строящемся доме. 

— Психологически людям спустя год 
стало легче? 

— Нет, по-прежнему тяжело. Вот мы са-
димся с женой ужинать и начинаем вспоминать. 
Так проходят вечера: сидим за столом и плачем 
тихонечко…

На вопрос обращалась ли семья к психо-
логам, Балахнин машет рукой: не понимает, 
чем специалисты могли помочь.

— Психологи всего два раза посещали нас 
сразу после трагедии. Что они могли сказать? 
Толку от этих психологов… Хотя, говорят, им 
заплатили за работу миллионы, чтобы помочь 
пострадавшим. Но они к моему младшему сыну 
даже не приезжали. Я сам ребенку на третий 
день как мог объяснил, куда пропала сестра. 
Сказал, что Вероника улетела к боженьке на 
небо. После этих слов у него случился срыв. 
Навзрыд рыдал. Мы не знали, как успокоить. 
Сами еще находились в шоке. 

— В первое дни после пожара весь по-
селок обвинял учительницу в смерти де-
вочек, которая оставили школьниц одних 
в кинозале…

— Учительнице до сих пор тяжело. Конечно, 
ее многие винят. Я ее пытаюсь защитить. На ее 
месте мог кто угодно оказаться.

— За год что-то изменилось в вашем 
поселке? 

— Если вы про облагораживание, то ничего 
не изменилось. Больницы как не было, так и нет. 
Обещали своего врача нам предоставить — но 
тоже мимо. Есть поликлиника, которая рабо-
тает в дневные часы. Раз в неделю или в две 
в поселке вывешивают объявление о приезде 
врачей из райцентра. К ним сразу выстраива-
ется очередь. Лечимся мы в Кемерове, что в 
часе езды от нас. 

— Клуб у вас был, где детские секции 
находились. Его не отремонтировали?

— Нет, все как было, так и осталось. На-
кануне годовщины в поселок приезжали жур-
налисты, просили как раз клуб им показать. И 
задали интересный вопрос местным: «Вроде 
миллион выделили на ремонт ДК — это так?» 
Наши тут рты открыли от удивления. Кто же 
теперь знает — может, и выделяли. Но только 
деньги прошли мимо клуба… 

— Хоть что-то отремонтировали, кроме 
окон?

— Один благотворительный фонд обла-
городил площадку в детском садике. Красиво 
там стало. Детям есть теперь где поиграть. 
Спасибо им. Пожалуй, и все. 

— В школе больше никакого ремонта 
не проводили?

— Вроде нет. Первое время приезжали 
какие-то люди, замеряли что-то, потом уез-
жали. Вот так приедут-уедут — и ни слуху ни 
духу. Сейчас ходят разговоры, что на ремонт 
школы вроде собираются из бюджета выделить 
средства. Посмотрим. 

— Почему бывшего директора 
уволили?

— Я слышал, что его вежливо попросили 
покинуть место. Когда он увольнялся, его спро-
сили о причине. Он грустно ответил: «У меня 
дети, жена в соседнем городе, тяжело каждый 
день ездить». По моему мнению, директора 
уволили, потому что слишком принципиаль-
ным был, уж он точно не стал бы подписывать 
никакие сметы. На его место поставили более 
сговорчивого, тихого человека, который не 
сможет противостоять системе. 

— В понедельник в Кузбассе прошли 
траурные мероприятия. Посетили их?

— Ну а как же. К 10 утра поехали в Кеме-
рово на возложение цветов у мемориала. По-
том всей деревней отправились на кладбище, 
зашли в часовню, поставили свечи. Вернулись 
домой. Вот и все. Так прошел еще один день 
без Вероники…

Адвокат пострадавших: 
«Компенсации выплачены 
мизерные по сравнению  
с мировой практикой»
Семьями пострадавших занимается 

команда адвокатов-добровольцев. Им не-
обходимо сказать отдельное спасибо. Они 
помогают людям абсолютно бесплатно. 

— Мы помогаем родственникам 59 чело-
век, погибших в ТРЦ «Зимняя вишня». Это 76 
человек, — рассказывает один из адвокатов 
Ирина Фаст. — С большей частью мы работа-
ем по вопросу гражданских компенсаций. На 
одной из последних встреч мы обсуждали ход 
уголовного дела. На судебные заседания по-
страдавшие ходят группами — не все, конечно. 
Между собой решают, кто когда может. Заседа-
ний много, ходить всем и везде нереально.

— Есть семьи, кому не требуется по-
мощь адвокатов?

— Кто-то о помощи не просит, макси-
мально дистанцируется от всего, что связано 

с трагедией. Но все соглашаются поддержать 
коллективные инициативы. 

— Почему большинство семей по-
гибших отказываются от общения с 
журналистами? 

— Потому что помимо общения с журна-
листами им все напоминает про потерю. Неко-
торые из-за этого сменили место жительства, 
только чтобы не видеть места, где жили их дети. 
Это как срывать пластырь и расковыривать еле 
заживающую рану каждый раз, самому себе 
причиняя боль… 

— Многие винят себя в гибели детей?
— Почти все винят себя в гибели близких, 

независимо от обстоятельств. 
— Кто из обвиняемых, по их мне-

нию, должен понести самое суровое 
наказание? 

— В феврале 2019 года мы проводили 
опрос среди родственников погибших. Все 
видят в качестве главных виновников трагедии 
разных лиц, в том числе и тех, кому не предъ-
явлено обвинение. 

К разговору присоединяется адвокат Дми-
трий Малинин.

— Говорят, что пострадавшие с тех пор 
не могут посещать кинотеатры и ТЦ? 

— Это коснулось не только тех, кто на-
ходился в тот день в «Вишне». Многие жители 
города в течение еще нескольких месяцев по-
сле трагедии не могли ходить в кинотеатры, 
обходили стороной торгово-развлекательные 
центры, — отвечает Малинин. 

— Компенсации выплатили всем в пол-
ном объеме?

— Выплаченные компенсации в сравнении 
с мировой практикой — мизерные. Например, 
после трагедии в Нью-Йорке 11 сентября 2001 
года семьям погибших добровольно выплатили 
более чем по 2 млн долларов. Поэтому те ком-
пенсации, которые получают пострадавшие 
в нашей стране, — они копеечные и не стоят 
даже обсуждения. 

— Государство выполнило со своей 
стороны все обязательства? 

— Да, и помощь продолжается. Есть пере-
косы, которые свойственны любой бюрократи-
ческой системе и непонятны людям в горе, они 
связаны в основном с бумажными вопросами. 
Но мы разъясняем и стараемся успокоить людей 
в таких ситуациях. Пострадавшие боятся, что 
их бросят, потому что все забывается. 

— Следствие по многим фигурантам 
уже закончено?

— Потерпевшие и их представители озна-
комлены с материалами уголовных дел в от-
ношении 8 человек — Богдановой, Судденок, 
Соболева, Полозиненко, Никитина, Антюши-
на, Генина и Бурсина. В отношении остальных 
обвиняемых расследование уголовного дела 
еще идет.

— Сколько еще будет длиться 
следствие?

— Изначально обещали за год передать 
дело в суд, но не успевают, видимо. Плани-
руется, что дела в отношении упомянутых 
выше восьми обвиняемых передадут в суд в 
апреле–мае этого года. Но это не точный срок. 
По делу проводится много следственных дей-
ствий и экспертиз — более 250 томов уголов-
ного дела. Сроки окончания расследования в 
отношении оставшихся 8 человек следствие 
пока не называет.

— По вашим данным, когда возможен 
суд?

— По оптимистичным прогнозам, по пер-
вым восьми обвиняемым — в 2019 году.

Сотрудник сгоревшего 
центра: «Я бы никого  
не хотел обвинять»

После трагедии многие взялись обвинять 
билетерш, которые не оповестили зрителей о 
ЧП. Знакомые одной из женщин, Натальи Най-
мушиной, рассказали, как она сегодня живет.

— В момент пожара в ТЦ находились ее 
родственники, которых надо было спасать, 
— говорит бывшая коллега Натальи. — Напри-
мер, в сауне «Вишни» работала ее сестра, а в 
развлекательном комплексе находились сын 
билетерши, ее мама, трое племянников. Когда 
такое количество близких рядом, естественно, 
она кинулась спасать их. Вот только следова-
телям она об этом не рассказала.

На допросе Наймушина так описала со-
бытия того дня: «Я забежала в кинозал и стала 
кричать, что начался пожар. А потом стала вы-
водить людей по пожарной лестнице».

По словам очевидцев, в зал женщина дей-
ствительно забежала. Но ничего не кричала. 
Молча выбежала. И людей Наймушина не выво-
дила. Она бросилась спасать своих родствен-
ников, которые находились в коридоре.

— Сейчас жизнь Наташи наладилась, она 
устроилась работать в парикмахерскую, — до-
бавляет собеседница.

Про вторую билетершу, Алесю Бондарен-
ко, ничего не слышно. По некоторым данным, 
она собиралась уехать в Белоруссию, откуда 
родом.

— Расскажите про неоцененных сотрудни-
ков «Вишни», которые работали в игровой зоне. 
Ведь многие из них спасали детей, вытаскивали 
их из ада, рискуя собой, — говорит полицей-
ский из Кемерова Алексей. — Некоторые из 
них наглотались дыма, получили серьезные 
отравления, а их даже потерпевшими не при-
знали — только потому, что они работали вместе 
с обвиняемыми. Зато везде про сотрудников 
игрового зала писали: никому не помогли, спа-
сали свои шкуры… А я знаю одного мужчину, 
который работал на автодроме, — именно он 
организовал слаженные действия людей, когда 
начался пожар.

Еще один герой — Евгений Боровков. 
Мужчина трудился клоуном, считался лицом 

«Зимней вишни». Во время пожара он взял на 
себя обязанности сопровождать людей на тре-
тьем этаже. Сейчас молодой человек выступает 
на улице, получает копейки. 

— Я себя не считаю героем, во время по-
жара выполнял свою работу, — рассказывает 
Евгений. — Сейчас я по-прежнему работаю 
клоуном. На улице выступаю. Мне это нравится. 
Заработок зависит от людей, которые кидают 
деньги в чемодан. Работаем командой. Получаю 
нормально, мне хватает. Случается, и по две ты-
сячи накидают за день. Зимой, конечно, холодно 
выступать на улице. Сейчас — нормально.

— Вы общаетесь с другими сотрудни-
ками «Вишни»?

— Нет, мы и тогда особо не дружили. Но 
могу сказать, что во время пожара все помо-
гали спасать людей, никто не прятался. Про 
охранников говорили, что они убежали. Это не 
так. Ребята до последнего оставались в здании. 
Билетерш обвинили, что заперли двери кино-
театра. Следствие доказало, что не закрывали 
они двери. А их уже народ сделал виноватыми, 
затравили… 

— Ваша непосредственная начальница 
Юлия Богданова — под арестом. Вы ходили 
на суд?

— На суд я не ходил ни разу. 
— Вы бы не стали ее защищать?
— Я бы и обвинять ее не стал. Никого не 

хочу обвинять. Мы живем в такой стране, что 
окажись другой человек на месте Юли — тра-
гедия повторилась бы. Над Богдановой ведь 
тоже стояло начальство. Она не могла пойти 
против них. 

Среди героев выделяют еще одну женщи-
ну — Екатерину, которая уходила из горящего 
здания последней, вытащила маму с ребенком. 
Пенсионерка Солошенкова, кассир кинотеатра, 
тоже совершила своего рода подвиг. Когда 
контролеры сбежали, эта женщина стояла на 
лестнице и направляла по ней людей. Она не 
знала, что зрители остались в зале. Иначе бы 
пошла туда.

Подвига этих «маленьких людей» никто 
не заметил, спасибо им не сказали, в список 
потерпевших они не попали. Здоровье вос-
станавливали своими силами.

СК заподозрил пожарных  
в сговоре
Сейчас восемь обвиняемых из пятнадцати 

знакомятся с материалами уголовного дела, 
объем которого составил 250 томов. 

Напомним, кто эти люди и в чем их 
обвиняют.

Сергей Генин — начальник караула 
пожарно-спасательной части №2. Ему вменяют 
статью «Халатность». По версии следствия, во 
время пожара он проигнорировал слова роди-
телей, которые пытались направить спасателя 
к кинотеатру, где находились их дети. Генин с 
бригадой пожарных отправились в противопо-
ложную сторону, за охранником ТЦ.

С момента трагедии прошел год. Все это 
время за Генина боролись коллеги из МЧС по 
Кемеровской области. Пользователи соцсетей 
собирали ему деньги на адвокатов, составля-
ли петиции. Но следователи стояли на своем: 
виновен.

Под стражей находятся еще три сотруд-
ника кемеровского МЧС. Один из них, Андрей 
Бурсин (руководил тушением пожара), пытался 
покончить с собой в СИЗО. После чего муж-
чину отправили на психиатрическое освиде-
тельствование в Институт имени Сербского. 
Врачи не нашли явных отклонений в психике 
пожарного.

То, что спасателям не удастся избежать 
тюремного срока, очевидно. Родители погиб-
ших детей требуют возмездия. И это тот случай, 
когда следователи сделают все возможное, 
чтобы доказать вину пожарных.

На одном судебном заседании СК запо-
дозрил в сговоре всех огнеборцев. По мнению 
следователей, в МЧС существует «некая кор-
поративность», так как показания всех сотруд-
ников совпадают слово в слово. 

Следующий фигурант дела — Игорь По-
лозиненко. Он обслуживал систему пожарной 
безопасности. По версии следствия, мужчина 
знал, что денег на ремонт противопожарной 
системы не выделяли, хотя сама установка уже 
давно пришла в негодность. В свою очередь 
Полозиненко раз в квартал послушно ставил 
подпись в соответствующем акте: «Замечаний 
нет».

Собственно, по той же причине в СИЗО 
оказались Александр Никитин, который от-
вечал за исправность пожарной сигнализации, 
и Георгий Соболев — разработчик системы 
пожарной безопасности. Все они знали о про-
блеме и молчали.

Среди обвиняемых — несколько женщин. 
Надежда Судденок — управляющий ТРЦ. 
Она решала вопросы по найму сотрудников на 
работу, инструктировала новичков и оценивала 
качество их работы. Ее вина в том, что она по 
доброй воле согласилась стать подставным 
лицом и формальным собственником «Зимней 
вишни». Именно ее подпись стояла практически 
на всех документах, касающихся технических 
работ в сгоревшем центре. Поддержать Суд-
денок некому. Мужа у нее нет, сын — в армии, 
дома — тяжелобольная мать.

Юлия Богданова — гендиректор «Зим-
ней вишни». Женщина знала о неполадках по-
жарной системы, была в курсе всех проблем 
ТЦ и могла отдавать себе отчет, к чему может 
привести подобная халатность. Уже доказано, 
что здание находилось в аварийном состоянии 
задолго до пожара, потому что было неверно 
спроектировано.

Чиновники, которые согласовывал проект 
перепланировки, арестованы. Все они закрыва-
ли глаза на явные нарушения за определенные 
вознаграждения: одним перепали квартиры, 
другим — машины, третьи одобрили проект за 
внушительную сумму. Например, известно, что 
за 7 млн рублей начальница инспекции строй-
надзора Кузбасса и ее сын не нашли никаких 
недостатков в планировке здания.

Еще один фигурант дела — Сергей Антю-
шин, охранник ТЦ, который во время пожара 
забыл включить систему оповещения. А после 
звонка в службу спасения попросту ушел.

Никто из обвиняемых не признал своей 
вины даже частично. Двое и вовсе отказались 
от дачи показаний.

В годовщину трагедии на территории 
Польши задержали бывшего совладельца 
ТЦ «Зимняя вишня» Вячеслава Вишневско-
го. После пожара предприниматель скры-
вался от следствия. По версии следствия, 
Вишневского подозревают в даче взяток в 
размере 7 млн рублей лицам, ответствен-
ным за приемку «Зимней вишни» после 
реконструкции здания.

Ирина БОБРОВА.

БОЛЬ  
И СЛЕЗЫ

В годовщину 
трагедии 
«Зимней вишни» 
пострадавшие 
рассказали  
о коррупционном 
скандале

ТРЕЩЕВСКОЙ ШКОЛЫБывший директор Трещевской 
школы Павел Орлинский.

Шесть погибших девочек 
учились в одной школе.

Отчим погибшей 
девочки Андрей 

Балахнин.

Евгений Боровков 
был лицом 

«Зимней вишни».

Школа в Трещевском.

Поселковый ДК.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бездарь. 4. Сводник. 10. Обидчик. 11. Епархия. 13. Нега. 14. 
Пища. 15. Умножение. 16. Градус. 18. Лорнет. 20. Маникюр. 22. Наводчик. 23. Постулат. 
24. Капеллан. 27. Снижение. 30. Айсберг. 32. Пролет. 34. Десант. 35. Изголовье. 36. 
Ярус. 38. Лего. 39. Сибиряк. 40. Образец. 41. Аксакал. 42. Бытовка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бедняга. 2. Дыба. 3. Радиус. 5. Вертел. 6. Джип. 7. Кадастр. 8. 
Сквозняк. 9. Телескоп. 10. Огласка. 12. Яичница. 17. Уклонение. 19. Окружение. 20. Мо-
чалка. 21. Рислинг. 25. Аэробус. 26. Настойка. 27. Светофор. 28. Испанец. 29. Упряжка. 
31. Строчка. 33. Тишина. 34. Дебаты. 37. Сила. 38. Лето.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отказ покупателя 
от непонравившегося товара. 4. Барыга, 
приобретающие краденые вещи. 10. Пре-
сноводная рыба из семейства карповых с 
телом-торпедой. 11. Передовой работник, 
имеющий высокие результаты в труде. 13. 
Глупец царя небесного. 14. Одновременный 
выстрел из нескольких орудий. 15. Часть 
слова, не попавшая в основу. 16. Ретро-
тюрьма, обнесенная стеной. 18. Список 
игроков, заявленных на футбольный матч. 
20. «Зевотная» атмосфера унылой вечерин-
ки. 22. «Автограф» котенка на руке хозяйки. 
23. Короткошерстная служебная собака 
из породы пинчеров. 24. И алкогольный 
коктейль, и ручной слесарный инструмент. 
27. Жена, которая часами треплется по теле-
фону с подружками. 30. Шкаф для хрусталя 
и столового белья в советской квартире. 32. 
Подельник Труса и Бывалого в комедии. 34. 
«Прабабка» бердыша и алебарды. 35. Другое 
название ингредиента. 36. Сильное царское 
негодование. 38. Хрустальная «амфора» с 
розами. 39. Агент, помогающий клиенту 
продать квартиру. 40. Яд, капля которого 
убивает лошадь. 41. Громкое восклицание. 
42. Винтовка с укороченным стволом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Строгое внушение из 
уст начальника. 2. Упражнение в гимнастике 
Стрельниковой. 3. Дешевый отечественный 
препарат, заменяющий дорогое импортное 
лекарство. 5. Зубная «коррозия». 6. Утеши-
тельный дар проигравшему конкурсанту. 7. 
Трава с «обжигающим темпераментом». 8. 
Бомж, который редко бывает трезвым. 9. 
Человекоподобный пришелец. 10. «Сестра» 
леща, у которой много зубов. 12. Каждый 
шедевр в Третьяковской галерее. 17. Речь 
президента, адресованная Федеральному 
собранию. 19. Отличительная черта юмори-
ста, который не лезет за словом в карман. 20. 
Подлец с «поросячьей» натурой. 21. Сказоч-
ный добрый доктор, к которому пришла лиса, 
укушенная осой. 25. Коронный киножанр 
режиссера Альфреда Хичкока. 26. Хитроу в 
Лондоне,  Орли в Париже. 27. И американский 
оружейник, и канадский фигурист. 28. Чин де 
Тревиля в романе Дюма «Три мушкетера». 29. 
«Миссия» батарей в квартире. 31. Доблест-
ный рыцарь, преданный своему государю или 
даме. 33. «Дубинка» в руках разгневанной 
супруги-кулинарки. 34. «Абзац» поэмы. 37. 
Дамский ответ на мышиный писк. 38. Помет-
ка должностного лица на документе.

КРОССВОРД

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

❑ реле,
микросхемы,
разъемы  
т. (499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у. 

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты, иконы  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у, 
т. 8(499)391-90-25

❑ часы, значки б/у. 
8(495)723-19-05

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-101-01-41.

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-967-025-17-73

ПЕРЕЛОМ ШЕЙКИ БЕДРА: КАК СПАСТИ ЖИЗНЬ
В среду, 27 марта, в 12.00 в редак-

ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет пресс-конференция, посвящен-
ная значимости раннего оперативного 
лечения переломов проксимального 
отдела бедренной кости и методам со-
хранения здоровья граждан в пожилом 
возрасте.

По статистике, переломы шейки бе-
дренной кости ежегодно случаются у более 
чем 120 тыс. человек взрослого населения. 
Смертность при отсутствии оперативно-
го лечения в первые 12 месяцев — 71,8%. 
Оперативное лечение таких повреждений 
(первые 48 часов после перелома) повышает 
вероятность успешного восстановления 
пациента.

Что делать при подозрении на перелом 
шейки бедра? Почему операцию важно про-
вести именно в первые 48 часов? Какие сроки 
восстановления после операции? Есть ли 

методы реабилитации, которые безопасны 
и эффективны? Какие методы профилактики 
существуют?

На эти и другие вопросы в ходе пресс-
конференции ответят главный внештатный 
специалист-травматолог-ортопед Депар-
тамента здравоохранения города Москвы, 
д.м.н., профессор Вадим ДУБРОВ, глав-
ный врач Городской клинической больницы 
№67 им. Л.А.Ворохобова, д.м.н., профессор 
Андрей ШКОДА, генеральный директор 
межрегиональной общественной организа-
ции «Ассоциация руководителей учреждений 
здравоохранения» Андрей ВАРИВОДА.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту и 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ПРЕСС-ЦЕНТР

Новый роман Юрия Полякова 
называется довольно задиристо: 
«Веселая жизнь, или Секс в СССР». 
События происходят осенью 
1983 года, при Андропове, и 
писатель тщательно воссоздает 
реалии той, ныне забытой 
жизни. Как отмечает сам 
Поляков, «в известной степени 
это «ретророман», а я, его 
автор, — «ретроман». Сюжет 
острый, с неожиданными 
поворотами, где переплелись 
большая политика того времени, 
интриги литературного мира, 
семейные конфликты и любовные 
приключения главного героя, 
носящего фамилию Полуяков. 
Видный критик Валентин Попов, 
прочитав рукопись, воскликнул: 
«Да это же «Декамерон» эпохи 
застоя!» В сокращении роман 
выходит в трех весенних номерах 
журнала «Москва», полностью 
увидит свет в издательстве АСТ 
в начале апреля. А «МК» по 
более чем 35-летней традиции 
предлагает читателям фрагмент 
нового сочинения нашего давнего 
автора. 

ЖЕНОЛАЗ
  …Столовая была безвидна и пуста, если 

не считать двух официанток — Тоню и Лиду, 
убиравших со столов грязную посуду. Да еще в 
углу усталый Лева Краскин скорбно пил компот. 
Рядом сидела скуластая брюнетка с темным 
пушком над верхней губой. Она катала по ска-
терти хлебный шарик и с тоской смотрела в 
окно. 

Леву я знал давно. Мы познакомились на 
квартирнике у Бори Ласкина, внука замести-
теля начальника Беломорстроя, кристального 
чекиста, замученного непонятно за что. Кра-
скин прочел в тот вечер жуткие стихи про горы, 
скалолазов, ледники и своего отца Семена 
Григорьевича, дивизионного комиссара 2-го 
ранга, арестованного в 1938-м по ложному 
доносу и отсидевшего 16 лет… 

Балбес Лева в школе учился кое-как, на 
троечки, но поступил в модный технический 
институт, так как вуз возглавлял сын наркома, 
расстрелянного за симпатии к правой оппози-
ции. Нерадивый студент регулярно заваливал 
сессию, но отец шел к ректору, секретарша 
скоренько накрывала в кабинете стол, они вы-
пивали за честных ленинцев, безвинно сгинув-
ших в жерновах Большого террора, и обалдуя 
прощали. Потом, правда, папа воспитывал не-
путевого сына широким комиссарским ремнем, 
но без очевидных результатов. Получив с горем 
пополам диплом, Лева попал по знакомству в 
тихий и хлебный НИИ, которым руководил брат 
репрессированного комбрига, соратника Семе-
на Краскина: они вместе служили когда-то под 
началом Гамарника, вычищая из Красной армии 
бывших царских офицеров. Но большая наука 
Леву не интересовала, он увлекся поэзией и аль-
пинизмом, при первой возможности убегал в от-
пуск, очередной или за свой счет, уходил в горы, 
где вел походно-романтический образ жизни, 
славясь женолюбием и стихоноскостью. Одним 
словом, поэт, альпинист и женолаз. В конце 
сезона Краскин спускался вниз с кипой свежих 
стихов и новой подругой, на которой, как прави-
ло, женился, бросив прежнюю семью. Отец снова 
надевал ордена, возращенные ему после 20-го 
съезда партии, и шел в Моссовет — просить за 
молодую семью. Жильем там заведовала дочь 
комсомольского вожака, репрессированного 
Сталиным то ли за троцкизм, то ли за моральное 
разложение в особо крупных масштабах. Она 

с пониманием помогала новой ячейке обще-
ства обрести кров, вставляя молодоженов в 
самый надежный список очередников, чаще 
всего душевнобольных. 

В издательствах и журналах тоже шли на-
встречу плодовитому автору из пострадавшего 
рода. Со временем он выпустил два сборника 
стихов, вступил в Союз писателей, уволился 
из НИИ, устроился сезонным инструктором по 
альпинизму и отдался любимому делу: штурму 
вершин, сочинению стихов и поиску новых ли-
рических героинь. Однако после смерти отца 
Лева стал жениться реже — сказались трудно-
сти с квадратными метрами под новое брачное 
гнездо. Да и время брало свое: влиятельные 
потомки узников ГУЛАГа неумолимо уходили с 
высоких постов на заслуженный отдых, а то и, 
минуя пенсию, прямо в сырую землю… 

Краскин и его смуглая дама, выйдя из-за 
стола, направились к выходу. Брюнетка оказа-
лась складненькой, но в походке было что-то от 
карателя, шагающего по пепелищу. Я проводил 
взглядом ее выпуклый реверс, и когда Лева 
на пороге обернулся, чтобы узнать мою экс-
пертную оценку, показал ему большой палец. 
Он, польщенный, улыбнулся и подмигнул мне 
со значением. 

Забирая посуду, Тоня укоризненно по-
смотрела вслед Краскину:

— Долазился, альпеншток… 
— Что такое?
— Это ж какой организм выдержит — на 

каждую гору и всякую бабу залазить! 
— А что случилось?
— Нюська ему ночью магнезию колола. 

Еле оклемался…
Выйдя из столовой, я хотел прогуляться 

по аллее, но вдруг почувствовал гнетущую 
слабость во всех без исключения членах и по 
пути толкнулся в медкабинет. 

…Очнувшись в поту, я открыл глаза и обна-
ружил себя в переделкинском номере. В окно 
с улицы сочился мертвый вечерний свет и до-
носился скрип больной сосны под осенним 
ветром. В дверь настойчиво стучали. 

— Кто там? Войдите… — слабо крикнул я. 
В комнату проник Краскин, подошел и при-

сел на краешек кровати: 
— Мне сказали, ты заболел? 
— Похоже… 
— Выздоравливай!
— Тебе-то что?
— Понимаешь, Жорик… Ты видел со мной 

женщину?

— Ну, видел.
— И как она тебе?
— Вполне.
— Еще бы! Роза. 35 лет. В постели творит 

чудеса. Кио отдыхает.
— И что теперь?
— Дарю.
— В каком смысле?
— В прямом. 
— Знаешь, у меня температура, и я тебя 

не понимаю.
— Ладно, — вздохнул Лева, — сейчас 

объясню… 
 …Роза жила в городе невест Иванове и 

смолоду отличалась невероятной женской тре-
бовательностью, редко встречающейся даже в 
дикой природе. То, что для обычного мужчины 
было подвигом на грани самопожертвования, 
для нее — всего лишь прелюдией. 

Лева познакомился с Розой лет десять на-
зад в санатории Архазнаури. Там его в любое 
время охотно принимал директор курорта, 
племянник видного грузинского меньшевика 
Чартошвили, прославившегося в годы первой 
независимости массовым выселением армян 
из Тбилиси, где они вместе с евреями состав-
ляли большинство. Сталин за это впоследствии 
строго наказал Чартошвили, тот сидел в одном 
бараке с Семеном Краскиным, и они сошлись 
на почве стойкой неприязни к тирану, а выйдя 
на свободу, продолжали дружить семьями. 

В санатории Лева набирался сил перед 
очередным восхождением, а Роза оздоравли-
валась по бесплатной профсоюзной путевке. 
Увидев ее у бювета, он замер, как охотничий 
пес: молодая стройная брюнетка в обтяги-
вающем спортивном костюме стояла, томно 
прислонясь к скале, из которой бил источник. 
Время от времени курортница решительно 
подносила к требовательным губам хоботок 
плоской фаянсовой кружки, и ее щеки глубо-
ко западали, всасывая в организм целебную 
минеральную воду. При этом дама с тоской 
смотрела на горные пики, неутомимые в своей 
вертикальности. 

 — Скучаете? — вежливо спросил 
альпинист. 

 — Не без этого, — ответила Роза, оценивая 
коренастую стать скалолаза. 

 — Могу скрасить ваше одиночество.
 — А вы уверены, что сможете? У меня 

высокие требования, — она жадно глотнула 
воды.

 — Высокие? Хм… Я альпинист, мое 
имя — Лев. 

 — Ну, если так — попробуйте… 
Первую ночь любви, проведенную в 

номере люкс, который Чартошвили всегда 
приберегал для Краскина, можно сравнить 

с восхождением на Эльбрус, где 
по склонам лежат оледеневшие 

мертвецы, погибшие при неудачном 
штурме вершины. Поначалу поэту 

казалось, и он, не вынеся сладостных 
перегрузок, займет место в некрополе 

окоченевших смельчаков. Однако ис-
пытанный спортсмен собрал все силы, 

и ему удалось, выразимся мягко, до-
стичь седловины. Роза снисходительно 

улыбнулась: мол, она и того не ожидала. 
Задетый за самое живое, Краскин стал 

готовиться ко второй попытке: усиленно 
питался, пил целебную воду, совершал 

пешие одинокие прогулки и заваривал вме-
сто чая горную травку, веками выручавшую 

любвеобильных джигитов. Перед отъездом, 
снова пойдя на штурм, Лева достиг-таки пика. 
Содрогнувшись так, что зашаталось гранит-
ное основание санатория, Роза ослабла, а 
придя в себя, призналась: Лева — третий, 
кому удалось воткнуть свой альпеншток, так 
сказать, в самую вершину ее женского сча-
стья. Поэт был горд и соврал, что способен 
на большее. 

Они стали встречаться, правда, изредка. 
Сам Краскин в Иванове не показывался: Роза 
была снова замужем, а город сравнительно 
небольшой, все друг друга знают. Она сама 
проведывала любовника в Москве, но нечасто. 
Два-три раза в год — вполне достаточно для 
тонуса. Приближалось очередное свидание, а 
Леве на леднике продуло поясницу, да и возраст 
не стахановский — за пятьдесят. Он пытался 
избежать условленной встречи, но не тут-то 
было. В итоге прихворнувший женолаз, не го-
товый к испытанию, выронил альпеншток еще 
в предгорьях и страшно переживал. Роза, хоть 
и отнеслась с пониманием (интеллигентная 
женщина с высшим образованием), но, конечно, 
страдала от разочарования. 

 — Сочувствую, — прохрипел я. — Со всеми 
бывает. Попробуй еще раз.

 — Не могу — давление скачет. 
 — А от меня ты чего хочешь? 
 — Помоги!
 — Как это?
 — Как мужчина мужчине. Неловко пе-

ред хорошей женщиной. Хочешь, она к тебе 
зайдет? 

 — Спятил? 
 — Почему? Ты ей понравился. 
 Некоторое время я лежал в прострации 

от нежданного и в сущности оскорбительного 
предложения. Потом спросил: 

 — У нее усы не колются? 
 — Нет, что ты! Только щекочутся… Со-

глашайся — не пожалеешь! 
— Старичок, спасибо тебе, конечно, но я 

болею. Сам же видишь. Предложи свою Розу 
кому-нибудь другому. 

— Жаль. Ты ей понравился. 
 …Лева Краскин умер лет через десять 

после того случая. Последняя его жена, юная 
повариха турбазы, рассказывала: после ин-
фаркта поэт прихварывал, но был еще бодр, 
читал курс лекций «Выживание в горах» и даже 
строил глазки начинающим альпинисткам. Од-
нажды он вернулся с прогулки, купив в киоске 
свежий номер своего любимого еженедельника 
«Совершенно секретно» — его издавал Артем 
Боровик. После обеда бывший скалолаз при-
лег на диван и стал читать газету, шелестя 
страницами, потом вдруг громко зарыдал, 
повернулся к стене и затих. Он случайно нат-
кнулся на статью о Большом терроре, где между 
делом сообщалось, что дивизионный комиссар 
второго ранга Семен Краскин был взят не по 
ложному доносу сослуживца, как считалось, а 
за ложный донос на сослуживца, чья красавица 
супруга ему очень нравилась. Однако навет не 
подтвердился в процессе следствия, а за это, 
оказывается, в те жуткие годы тоже сажали, и 
довольно-таки часто. 

Юрий ПОЛЯКОВ.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Славянский бульвар», Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у маг. «Спортмастер»
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
27 и 28 марта с 8.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Южное Медведково,  
ул. Полярная, д. 9, у к/т «Полярный»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 1
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
29 марта с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто-49»
30 марта с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто-49»
31 марта с 10.00 до 16.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у маг. «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
обед с 14.00 до 15.00,
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10Б, около нового ТЦ
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславская, д. 12, 
около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава» или «Пролетарская», 
выход на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Рязанский проспект»,  
выход в сторону 4-го Вешняковского пр.,  
не доходя до здания Финансового университета.
м. «Строгино»,  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское ш.,  
к ресторану «Макдоналдс»
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному б-ру, около трамвайной остановки
м. «Ясенево», выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 26 по 29 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская,  
д. 5, главный корпус, проходная №4

по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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индекс издания на почте в пунктах «МК» 
 «Московский Комсомолец» на 6 мес. (пн-пт) 5 раз в неделю
38686  для индивидуальных подписчиков 1039,65 руб. 850,00 руб.
В38686  для ветеранов ВОВ и инвалидов 1 и 2 групп 852,05 руб. 780,00 руб.
 «Московский Комсомолец» на 6 мес. (пн-сб) 6 раз в неделю
55061  для индивидуальных подписчиков 1191,30 руб. 950,00 руб.
В55061  для ветеранов ВОВ и инвалидов 1 и 2 групп 974,16 руб. 880,00 руб.
 Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 

обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Подробности по телефону:  
8-495-665-40-80  

и e-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

«Москва. Дословно» — так называется 
премьера, которую играют на малой 
сцене театра им. Маяковского студен-
ты II курса ГИТИСа (мастерская Минда-
угаса Карбаускиса). Сам мастер и ре-
жиссер, педагог курса Никита Кобелев, 
убеждены, что чем раньше студенты 
выйдут на сцену, тем лучше постигнут 
профессию актера во всем ее многооб-
разии.

Спектакль относится к жанру докумен-
тальных: в течение полугода ребята ходили 
по столице, считывая ее со слов жителей, ее 
населяющих. Прием не новый, но эффективный 
по нескольким причинам: первая — для по-
знания самого мегаполиса (эта информация 
важна для иногородних студентов), вторая 
— большая польза от наблюдений за людьми, 
которые так необходимы будущему артисту. 
В результате воспитанники Карбаускиса и 

Кобелева прогулялись по Арбату, Рижскому 
рынку, Красносельскому тупику. Зашли в храм 
Кришны, клуб «Gipsy», в пространство Артплея. 
Заглянули в новый Манеж, спустились в под-
земку метро и Охотного Ряда, выпили/закусили 
в «Чебуречной СССР». Истории современных 
москвичей в словах и фотографиях, сформи-
рованные в структуру с помощью режиссера 
Кобелева, предъявили публике.

На пустой сцене кроме ударной установки 
и гитары, прислоненной к стулу, самого стула 
и стола нет ничего. Москвичи и гости столицы 
сменяют друг друга: фотограф, две продавщи-
цы цветов с Рижского, продвинутые посети-
тельницы модных артточек, фанаты электрон-
ной музыки, менты, гастарбайтеры из бывших 
советских республик, тихие выпивохи, шумные 
бабушки, забитые студентки и бойкие экскур-
соводы, настроенные патриотично… Нет разве 
что представителей власти разных уровней и 
воспитанников детских садов. Литературная 
композиция, составленная из документальных 
опросов, в «Москве. Дословно», к счастью, не 
носит тенденциозный характер, когда в угоду 
тем или иным политическим взглядам в главном 
городе страны, который сам по себе страна, все 
плохо или очень плохо. Все жирно или очень 
жирно. Все б…ди или очень такие. 

Напротив, сделана попытка показать 
многообразие персонажей, столицу населяю-
щих, не давая оценок — такой студенческий 
скан. Можно сказать, удалось, и прежде всего 
с точки зрения отношения интервьюеров к 
своим респондентам: они не выше, они не 
снобствующие, а пытающиеся понять. Может, 

поэтому все персонажи окрашены хоть и не 
явно, но с сочувствием. 

И еще один важный момент: в ранних сту-
денческих показах, оформленных в действие, 
уже можно кое-кого разглядеть, кто имеет шанс 
стать не столько медийным, сколько хорошим 
актером. В этом смысле на себя обращают 
внимание Алина Вакаева и Юлия Марычева 
(продавщицы цветов), Ася Фоменко, Настя 
Редькина, Оля Пипченко (бабушки), Ярослав 
Леонов (кришнаит с улицы Куусинена), Иван 
Ковалюнас (гастарбайтер с «Динамо»), Кирилл 
Кусков (циркач дядя Вова).

Марина РАЙКИНА.

ВЕСЕлАя 
ЖизНЬ,  
или СЕКС  
В СССР

КНиЖНАя ПОлКА

ПРЕМЬЕРА

МОСКВу 
изучили 
ДОСлОВНО

Студенты гиТиСа  
вышли на сцену 
академического  
театра

Семен Алешин, 
Артемий Мильграм.

Юлия  
Марычева.
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Полгода назад российские бо-
лельщики с тревогой ждали стар-
та сезона. В Союзе биатлонистов 
(СБР) сменилось руководство, 
а многолетний лидер команды 
Антон Шипулин не спешил воз-
вращаться к тренировкам. С того 
момента прошло девять этапов и 
чемпионат мира. А финиш млад-
шего Бё в воскресном масс-старте 
ознаменовал завершение сезона, 
который оказался не таким уж и 
страшным для сборной России.

А следом никого
После чемпионата мира Шипу-

лин уже окончательно стал ассоции-
роваться с телевизионным экспер-
том, а фраза: «Бежал бы Антон, мы бы 
победили» — все реже встречалась 
в Сети. Уход лидера сборной прошел 
безболезненно для нашей команды 
благодаря Логинову. Александр, к 
удивлению многих экспертов, с пер-
вых стартов сезона ворвался в биат-
лонную элиту, в которой удержался до 
самой весны. Второе место в зачете 
большого «Хрустального глобуса» — 
отличный результат для переходного 
сезона.

«Йоханнес был на голову выше всех в 
этом году. Мы всегда поздравляем друг дру-
га. По натуре я не завистлив и понимаю, что 
если кто-то обогнал меня, то он заслуживает 
победы. С остальными спортсменами мы 
боролись лишь за второе место, потому что 
понимали, что он очень силен», — резюми-
ровал Логинов после масс-старта. Можно 
сказать, что Александр стал первым среди 
смертных.

Уровень Бё был просто недосягаем для 
всех остальных. Норвежец, который пропу-
стил почти всю предсезонку из-за медового 
месяца, был быстрее и точнее других биатло-
нистов. Он соревновался сам с собой и мог 
не обращать внимания на остальных. 

Главной сенсацией стало итоговое 
место Мартена Фуркада в общем зачете. 

Обладатель семи последних «Хру-
стальных глобусов» стал лишь 12-м. А в 
предпоследней гонке младший Бё еще и 
превзошел его рекорд по количеству побед 
за сезон, подведя черту под завершени-
ем эпохи доминирования француза. Каза-
лось, Фуркад обращал больше внимания 
на результаты Логинова, чем на свои. Тем 
ценнее итоговое второе место россиянина, 
который всю зиму находился под мощным 
прессингом.

Правда, коллеги Александра оказались 
далеко позади него в итоговом рейтинге. 
Евгений Гараничев стал 15-м, а Матвей Ели-
сеев расположился в конце третьего десятка. 
Пропасть между лидером сборной и другими 
российскими биатлонистами настораживает. 
Но тренерский штаб команды это прекрасно 
понимает. Анатолий Хованцев уже заявил, что 
в межсезонье будет работать над улучшени-
ем результатов других сборников. 

Не погнались за хрусталем
Наши девушки же не смогли пора-

довать обилием медалей в сезоне. 
Лучшей стала Екатерина Юрлова-

Перхт, которая дважды попала 
на пьедестал в личных гонках. 

Она и оказалась единствен-
ной россиянкой в топ-20 

общего зачета. Такие ре-
зультаты выглядят пе-
чально на фоне мужской 
команды. Только при их 
сравнении важно уточ-
нить один момент.

От женской коман-
ды никто и не ожидал 
выдающегося высту-
пления. Если наша 
мужская сборная в 
последние годы была 

конкурентоспособ-
на, то от былой славы 

девушек не осталось и 

следа. В сезоне-
2017/18 они ни разу 

не поднимались на подиум. 
Так что медали Юрловой-Перхт 

и «золото» в эстафете можно рас-
ценивать как прогресс.

Борьба за «Хрустальный глобус» 
у девушек вышла куда интереснее, чем 

у мужчин. После чемпионата мира все 
было в руках итальянки Лизы Виттоц-
ци, но на этапе в Хольменколлене от 
нее отвернулась удача. В борьбе за 
трофей ее обошла соотечествен-

ница Доротея Вирер. До послед-
него на победу в общем зачете 
претендовала и сестра Шипулина 
— Анастасия Кузьмина, которая 

стала третьей. Этот сезон стал для нее по-
следним в спортивной карьере, тем обиднее 
упущенный шанс. 

Позабыли о винтовках
Переходным сезон стал и для СБР, ко-

торый в мае 2018-го возглавил Владимир 
Драчев. К союзу вопросов возникало боль-
ше всего. Если спортсмены радовали нас 
неожиданными медалями, то руководители 
часто заставляли хвататься за голову от 
абсурдности ситуаций.

Началось все с Гараничева, который то 
ли сам отказался бежать гонку, то ли тре-
неры его не так поняли. «При чем тут СБР?» 
— спросите вы. Все просто: никакого чет-
кого ответа по ситуации не последовало. 
Руководство не дало конкретных объясне-
ний произошедшему, а Драчев критиковал 
Евгения в социальных сетях. 

Можно вспомнить и о 
забывчивости органи-

зации. То о визах для 
этапов в Америке 

никто не подумал 
заранее, то биле-
ты на самолет во-
время не купили. А 
прилет команды на 
старты в канадский 

Кэнмор без винто-
вок будут вспоминать 

еще долго. 
Драчеву и его коман-

де еще есть над чем работать. 
В первую очередь — над собой. Все 
перечисленные огрехи можно было 
списать на неопытность руководства. 
Только в следующем сезоне такое 
оправдание никто не примет.

Но подводить итоги сезона с 
ложкой дегтя в этот раз не хочется. 
Сборная России завоевала 14 ме-
далей, три из которых пришлись 
на чемпионат мира. Результат 
более чем достойный. Команде 
можно поставить за сезон уве-
ренную «четверку». Ожидания 
наши ребята превзошли, но 
аппетит приходит во время 
еды. Нам есть куда расти. 

Если СБР и тренерский штаб исправят 
свои ошибки, то следующий сезон станет 
настоящим прорывом для сборной.

Своей оценкой сезона с «МК» поделился 
двукратный олимпийский чемпион Дмитрий 
Васильев. 

— На счету сборной 
России 14 медалей. 
Довольны 
результатом?
— Наградами должны 
быть довольны спор-
тсмены и тренеры. Мне 
же всегда будет мало, хо-
телось больше золотых 
медалей. В личных гонках 

первые места занимал только Логинов.
— Половина всех наград как раз на 

счету Александра. Разница в мастерстве 
между ним и другими сборниками — про-
блема нашей команды?

— Руководству СБР стоит над этим за-
думаться. У нас нет дублеров. В женской 
команде аналогичная ситуация с Юрловой-
Перхт. Кто их будет страховать? Если кто-то 
из основы заболеет, то и эстафету бежать 
будет некому. Это говорит о кризисе. Талант-
ливых молодых ребят полно в юниорах. В 
молодежной сборной их меньше, а до взрос-
лого уровня никто не добирается.

— Как оцените выступление женской 
команды?

— Тренерскому штабу следует порабо-
тать над Мироновой. Она — ценный кадр, 
с быстрыми ногами. Но нужно улучшать 
стрельбу. Как ее подтянет, так и будет ре-
зультат. Также следует обратить внимание на 
функциональное состояние, оно у всех наших 
спортсменок было не самым лучшим.

— На днях Драчев заявил, что в 
тренерском штабе может появиться 
иностранец. 

— У успешных иностранных коллег 
всегда можно поучиться. Почему нет? Для 
приглашения хорошего специалиста нуж-
ны деньги. Если у СБР есть необходимые 
источники финансирования, то проблем 
не будет.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.03.2019
1 USD — 64,4993; 1 EURO — 72,9229.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аркадий Дворкович (1972), президент 
Международной шахматной федерации 
(FIDE) 
Патрик Зюскинд (1949), писатель («Пар-
фюмер»), сценарист
Кира Найтли (1985), актриса, двукратная 
номинантка на премию «Оскар»
Арман Пежо (1849–1915), автопромышлен-
ник, основатель фирмы Peugeot
Владимир Пресняков-ст. (1946), компо-
зитор, аранжировщик, саксофонист, заслу-
женный артист РФ 
Дайана Росс (1944), певица, актриса, 
продюсер
Стивен Тайлер (1948), рок-музыкант, во-
калист и лидер Aerosmith

Теннесси Уильямс (1911–1983), писатель и 
драматург («Трамвай «Желание»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -1…1°, 
днем в Москве 4…6°. Облачно с прояснения-
ми, местами гололедица; ночью местами не-
большие осадки; днем — небольшие осадки; 
ветер ночью юго-западный, 3–8 м/с; днем 
— западной четверти, 5–10 м/с, местами по-
рывы до 15 м/с. Восход Солнца — 6.20, заход 
Солнца — 18.52, долгота дня — 12.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК

Фиолетовый день (День больных 
эпилепсией).
1839 г. — в Хенли-на-Темзе была учреждена 
ежегодная гребная регата. 

1944 г. — советские войска вышли к границе 
СССР в районе реки Прут.
1964 г. — на Бродвее прошла премьера 
мюзикла «Смешная девчонка» с Барброй 
Стрейзанд в главной роли. Спектакль сделал 

актрису звездой. 
1989 г. — впервые на альтернативной основе в 
СССР прошли выборы народных депутатов. 
1989 г. — умер легендарный артист балета 
Марис Лиепа.
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СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА ПЕРВЫЙ ПАС

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Купила китайский чай для похудения. С 
тортиком — обалденно!

Спортивные новости: «На чемпионат 
мира по сумо собралось более 80 тонн 
спортсменов».

Беседуют англичанин, француз и 
русский.
Англичанин: 
— У нас произношение трудное. Мы гово-
рим «Инаф», а пишем «Еnough». 

Француз:
— О-ля-ля, у нас-то как сложно! Мы говорим 
«Бордо», а пишем «Bordеаuх». 
Русский: 
— Да это все пустяки. Мы говорим «Че?», а 
пишем «Повторите, пожалуйста».

— Моя жена — настоящая интеллектуалка: 
играет на рояле, свободно говорит на пяти язы-
ках, отлично знает историю и географию!
— Да... Моя тоже далеко не красавица...

Е2-Е4. В наше время это может быть не только 
записью шахматного дебюта, но и рецептом 
колбасы.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент 
отдела спорта

Два стартовых матча сборной России 
в квалификационном турнире к чемпионату 
Европы-2020 получились крайне инфор-
мативными. А тот факт, что первый из на-
ших соперников занимает первую строчку 
в рейтинге ФИФА, а второй — 117-ю, стал 
прекрасным фоном, на котором игро-
вые тенденции смотрелись максимально 
выпукло.

Какой игровой эпизод в двух сыгранных 
матчах вы назвали бы наиболее хресто-
матийным для нашей команды? Ошибку 
голкипера бельгийцев Тибо Куртуа, став-
шую приятным подарком в Брюсселе? Один 
из голов Дениса Черышева, забивающего 
за национальную команду с пугающей со-
перников регулярностью? Боевитость и 
характер, что с недавних пор присущи на-
циональной команде? Лично я выделил бы 
момент с пробитием штрафного с далеко 
не самой комфортной дистанции минуте 
на 70-й Магомедом Оздоевым в матче с 
Казахстаном.

К этому моменту россияне уже минут 
десять как вели с более чем комфортным 
счетом 4:0, который не оставлял ни малей-
ших сомнений относительно победителя 
встречи. Самое время тренеру чуть отпу-
стить вожжи, а игрокам — покуражиться, на 
радость своим болельщикам. Но не тут-то 
было! В этой ситуации рулевой сборной 
России Станислав Черчесов дает бьющему 
четкие указания, что следует бить, а не по-
давать в штрафную. А Магомед еще и уточ-
няет: прямой удар наносить или попытаться 
перекинуть «стенку»? В этом моменте, как 
мне видится, сконцентрирована вся суть 
черчесовской сборной, в которой дисци-
плина, пожалуй, на первом месте.

● ● ●
Сравнение нынешнего главного тре-

нера с голландским волшебником Гусом 
Хиддинком неизбежно. Но если Гус Иваныч 
сначала очаровал всю футбольную, и не 
только, Россию своими малиновыми шта-
нами, а затем, приведя россиян к медалям 
Евро-2008, заставил поверить в свое не-
земное происхождение (ведь толкового 
объяснения тому, как более десяти лет на-
зад нашим парням удалось добраться до 
полуфинала ЧЕ, никто, в том числе и сам 
Хиддинк, так дать и не смог), то достижения 
Черчесова на домашнем мундиале — со-
всем из другой оперы.

Успехи Станислава Саламовича ба-
зируются на точном расчете и сухом ра-
ционализме, от которого порой во время 
игр сборной песок на зубах скрипит. Если 
Хиддинка хотелось обнять и расцеловать, 
то Черчесова болельщики скорее почтенно 
уважают, стесняясь прикоснуться к Глав-
ному во время совместных фото. Он до-
вольно скуп на эмоции или старается их 
максимально скрыть, пока дело не сделано. 
Он не спешит радоваться промежуточным 
локальным успехам — вот и после крупной 
победы над казахстанцами в первом после 
финального свистка интервью не улыбнулся 
ни разу. 

И команда его играет схожим образом, 
четко следуя выверенному и самому эффек-
тивному из возможных плану на игру. Черче-
сов дает сборной то, чего мог и не смог дать 
Хиддинк, — привычку побеждать примерно 
равных себе соперников по заказу. Не про-
сто раз в 5 лет обыгрывать, на диком везении 
и кураже, условную Голландию, теряя при 
этом очки в ключевых встречах с Израиля-
ми и Словениями, а стабильно обыгрывать 
ровню вроде турецкой сборной.

С Черчесовым сборная идет по пути, 
пройденному за последнее десятилетие 
швейцарцами, а не, например, португаль-
цами. При общем не самом высоком уровне 
исполнителей (что наглядно продемонстри-
ровала встреча с бельгийцами) он не стара-
ется предугадать появление на небосклоне 
отечественного футбола звезд и звездочек 
и сделать на них ставку. 

У ЧЕРЧЕСОВА 
ВСЕ ПОД 
КОНТРОЛЕМ

 ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
 на сайте 

Александр Логинов.

Денис Черышев  
и Артем Дзюба.

Доротея Вирер 
с «Хрустальным 

глобусом».

Йоханнес Бё.
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Однако в нашем случае срабо-
тала другая русская формула: 
лучшая защита — это нападе-
ние. В ответ позволим вам на-

помнить еще одну — в чужом глазу соринку 
видим, в своем бревна не замечаем. Не пора 
ли разобраться с «бревном», вместо того 
чтобы искать «козлов отпущения»?

   Глава пресс-службы музея Мария Ле-
мигова упрекнула нас в том, что мы якобы де-
лаем смотрительниц «разменной монетой». 
Но разве это мы? Напротив, мы призвали не 
наказывать смотрительниц и задуматься над 
вопросом: этично ли со стороны музейного 
руководства вешать всю ответственность за 
сохранность культурных ценностей на людей 
пенсионного возраста? Сегодня именно они 
являются главной помехой для нарушителей, 
и только они. И это за зарплату в 20 тысяч 
рублей или того меньше! Может, и армию со-
берем из бабушек-одуванчиков и будем на-
деяться — авось отобьются в случае чего? 

ГИМ также заявил о возможном свер-
тывании политики открытости музея. Но 
позвольте! Разве бегство от проблемы — вы-
ход? В законе о музеях (ФЗ №54) черным по 
белому написано: музеи созданы «для хра-
нения, изучения и публичного представления 
музейных предметов и музейных коллекций». 
Что ж теперь, закроем все музеи, чтоб непо-
вадно было? Серьезно?

Минкультуры озвучило другую полу-
меру — обязать всех посетителей сдавать 
крупные сумки и рюкзаки в гардероб. Только 
вот такое правило уже есть. «Сумки и паке-
ты, размер которых превышает 30х40 см, 

а также рюкзаки и зонты просьба сдавать 
в гардероб» — значится на сайте ГИМ. И 
правило это не соблюдается. Возможно, 
потому, что в музее нет не то что камер 
хранения, даже полки для ручной клади. 
Кстати, во время эксперимента рюкзак я 
сдала в гардероб (он спокойно дождался 
меня в компании других сумок, сложенных 
грудой на полу). 

Ну хорошо, допустим, все будут сдавать 
вещи перед входом в выставочные залы. Что 
это даст? Можно же спрятать запрещенные 
предметы, например, под одеждой. Разве не 
эффективнее установить датчики движения 
и лазерные барьеры, чтобы предупредить 
возможные посягательства на ценные экспо-
наты? Или хотя бы обязать службу безопас-
ности смотреть в камеры видеонаблюдения, 
а не кроссворды разгадывать. Камеры ведь 
есть везде, только, когда дело доходит до 
ЧП, они работают постфактум. Так было и 
во время кражи Куинджи, так произошло и 
во время нашей акции. Когда все случилось, 
видео таки просмотрели, однако в режиме 
реального времени они оказываются бес-
полезны. Почему? 

Спускать собак на журналистов, смотри-
телей и посетителей легко. Сложнее отреаги-
ровать здраво, умно, по-государственному — 
заняться проблемой системно. Наша акция 
— это вопрос общества к власти, озвученный 
громко и резонансно: доколе культурные 
ценности будут охраняться на авось? Мы 
надеемся на достойный ответ и системные 
государственные решения. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

АВОСЬ БРЕВНА НИКТО И НЕ ЗАмЕТИТ?

министр культуры Владимир 
мединский вручил награды 
деятелям культуры и 
искусства. Церемония прошла 
в атриуме Большого театра. 
Отличались не только награды 
— от благодарственных писем 
президента до почетных орденов, 
— но и состав чествуемых. Тут и 
такие признанные мэтры театра 
и кино, как Юрий Соломин, 
Владимир Хотиненко, Валерий 
Тодоровский, и звезды эстрады 
Денис майданов и Дима Билан. 

Победитель «Евровидения» пришел 
на костылях. Билан сломал ногу возле 
собственного дома: он сам попросил не 
рассыпать на льду реагенты по экологи-
ческим соображениям. После этого певцу 
была сделана операция, он лежал в больни-
це, однако это не помешало ему попасть в 
Большой театр. «Я, конечно, не спортсмен, 
хотя сегодня с такими гаджетами пришел 
сюда», — пошутил Билан о своих костылях. 
Впрочем, на церемонию исполнитель оделся 
не по-спортивному, а строго, в элегантный 
костюм с галстуком. В своей речи он при-
знался в любви родной Кабардино-Балкарии 
и сказал, что для него огромная радость 
быть оцененным. 

Вообще, большинство награждаемых 
оказались немногословными. Однако не 
обошлось и без громких заявлений. Ре-
жиссер Федор Бондарчук, который получил 
орден Александра Невского, призвал ком-
петентные органы освободить своего кол-
легу Кирилла Серебренникова. «Не могу не 
воспользоваться моментом и обратиться к 
Следственному комитету и всем, от кого это 
зависит, с просьбой освободить из-под до-
машнего ареста Кирилла Серебренникова», 
— заявил Бондарчук. Он также поблагодарил 
за высокое признание своей тридцатилетней 
работы в кинематографе. 

Художественный руководитель Мало-
го театра Юрий Соломин, получая из рук 
Мединского благодарственную грамоту от 
президента, недоуменно воскликнул: «За 
что?!» Впрочем, этот вопрос остался без 
ответа. 

Медалью ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени наградили эквилибриста 
Большого Московского государственного 
цирка на проспекте Вернадского Игоря 
Чижова. Его речь вышла, пожалуй, самой 
оптимистичной. «Не идут дела в бизнесе — 
идите в цирк! Ругают на работе — идите в 
цирк!» — призвал собравшихся Чижов.

Орденом Дружбы отметили художе-
ственного руководителя Московского госу-
дарственного детского музыкального теа-
тра имени Н.Сац Георгия Исаакяна. Медаль 

ордена «За заслуги перед Отечеством» I 
степени вручили Валерию Тодоровскому, 
который прибыл на церемонию со съемок 
своего фильма «Гипноз». 

После окончания церемонии Владимир 
Мединский ответил на вопрос корреспон-
дента «МК» о возможности для лидера «Ле-
нинграда» Сергея Шнурова стать министром 
культуры. Недавно во время слушаний в 
Госдуме по новому Закону «О культуре» 
Шнур, как известно, предложил разогнать 
Минкульт, поскольку такого ведомства в 
других странах нет. Глава Минкульта отреа-
гировал на слова рокера в том духе, что на 
самом деле министерства культуры имеются 
и в других государствах — например, во 
Франции. После яркого выступления Шну-
рова появились предположения о том, что 
на самом деле лидер «Ленинграда» мог бы и 
сам порулить Минкультом. «Культуре — куль-
турное, Шнуру — шнуровое», — парировал 
Владимир Мединский, когда наш корреспон-
дент озвучил ему такую перспективу.

Прокомментировал Мединский и акцию 
«Московского комсомольца» в Историческом 
музее. Напомним, что журналисты «МК» в по-
рядке эксперимента повесили на выставке в 
ГИМ фотоколлаж из портрета императрицы 
Александры Федоровны с современным 
гаджетом в руке — тревожной кнопкой, ко-
торую используют музейные смотрители. 
«Хочу позвонить главному редактору «МК» 
Павлу Гусеву и поблагодарить за внимание 
к Историческому музею», — сказал министр 
культуры. По поводу же скандала с укра-
денной из Третьяковки картиной Куинджи 
Мединский заметил: «Нет ни одного музея 
в мире, откуда что-то бы не стащили».

Александр ТРЕГУБОВ.

Биатлонист 
Александр 

Логинов стал 
вторым в общем 

зачете Кубка 
мира

К ЗАСЛУЖЕННОмУ АРТИСТУ —  
НА КОСТЫЛЯХ В Большом театре 

вспомнили про дело 
Серебренникова

не считается
Пока йоханнес Бё финишировал 

с флагом в одной руке и 
шлемом викинга в другой, 

Александр Логинов плелся 
в конце второго десятка в 
двух минутах от норвежца. 
«Сдулся к концу сезона», 
— скажете вы. Но нет, 
россиянин сделал ровно то, 
что ему было нужно для 
сохранения второй строчки 
общего зачета Кубка мира по 
биатлону.

Рыжии

Юрий Соломин  
и Всеволод Шиловский.

Владимир 
Мединский 
награждадет 
Диму Билана.
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